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Ц И Ф Р А  Д Н Я

  Андрей Мещеряков

Московский государственный 
технический университет имени 
Н.Э. Баумана становится более 
комфортным для учебы и ра-
боты. Для его нового комплекса 
с центральным научным класте-
ром и студенческими общежи- 
тиями возводят ультрасовремен-
ные объекты. А на прилегающих 
территориях создают обще-
ственные пространства.

Д ва новых университет-
ских корпуса возвели 
на участке, вытянутом 
вдоль Госпитальной на-
бережной. Для студентов 
МГТУ им. Н.Э. Баумана 

построили многофункциональный 
комплекс, оба здания которого вме-
щают в общей сложности 620 блоков 
общежития, коворкинг, залы само-
подготовки и групповых занятий сту-
дентов, а также зоны неформального 
общения. Спаренные двухместные 
студенческие комнаты, по 16 кв. ме-
тров каждая, имеют общую кухню.  
В корпусе «Спектр» разместились сто-
ловая и информационный комплекс, 
а в «Стреле» – центр здоровья с тре-
нажерным залом. Рядом со зданиями 
создали площадку с амфитеатром и 
сценой для творческих вечеров, лек-
ций, концертов и фестивалей. Кроме 
того, организованы пространства для 
отдыха, пешеходный бульвар, сад с 
качелями и сквер», – сообщил на  

минувшей неделе в своем телеграм-ка-
нале мэр Москвы Сергей Собянин. Но-
востройки словно «компенсируют» 
друг друга. Если восьмиэтажный кор-
пус «Спектр» вытянулся вдоль набе-
режной, изогнувшись с поворотом 
реки, то «Стрела» – 29-этажная башня 
100-метровой высоты. 

Стилистику общежитий окрестили 
как «стеклянный хай-тек мегаполиса». 
Их архитектура заметно отличается 
от подходов, применяемых к студен-
ческим кампусам. Фасады обоих зда-
ний полностью стеклянные, хотя окна 
внутри не в пол, а обычного размера – 
часть стеклянной поверхности, рабо-
тающей на внешний эффект, на самом 
деле непрозрачна. Новостройки раз-
делены бульваром, ведущим к стро-
ящемуся пешеходному мосту через 
Яузу в сторону учебно-лабораторного 
корпуса.

«В 2024 году мы также завершим 
возведение расположенных в Бри-
гадном переулке пяти корпусов цен-
трального кластера, который станет 
«сердцем» будущего технологического 
кампуса, а также комплекса «Квантум 
парк». Их строительство идет полным 
ходом, рабочие уже приступили к мон-
тажу парящей кровли центрального 
кластера», – пояснил мэр. 

В его состав войдут пять зданий 
высотой 4–6 этажей и общей пло-
щадью 51 тыс. кв. метров плюс кон-
гресс-центр. Их объединит мембран-
ная конструкция-купол, которую 
выполнят в форме широкого кольца. 
Она защитит здания и большую часть 

территории внутреннего двора от непо-
годы, сделав его уютнее. Центральный 
кластер объединит корпуса «Техно-
логия защиты природы», «Цифровое 
материаловедение», «Цифровая транс-
формация», «Инновационный хаб» и 
Федеральный испытательный центр. 
Проектом предусмотрена единая сти-
листика фасадных решений для всех 
пяти зданий. 

Задача архитекторов состояла в том, 
чтобы визуально подчеркнуть особен-
ность каждого из корпусов, не нару-
шая общей гармонии ансамбля. Для 
этого их стеклянные фасады решено 
было детализировать. На них нанесут 
декоративную печать в виде формул. 
Интересные геометрические формы 
создадут динамичный и запоминаю-
щийся образ объекта. 

Подъем и установку конструк-
ции купола весом почти 100 тонн 
строители начали 17 апреля. Она 
«зависнет» в 40 метрах над зем-
лей. Внешний диаметр кольца со-
ставит 78 метров, внутренний – 
 46,5 метра. Для того чтобы в про-
цессе подъема не случилось перекосов, 
между строящимися зданиями устано-
вили 22 подъемных крана с лебедками 
для синхронного выполнения работ.

После подъема и установки кон-
струкции строители нанесут на нее 
огнезащитное покрытие, а также обе-
спечат устройство лотков для кабелей 
освещения мембраны.

«Квантум-парк», площадь которого 
составит около 14 тыс. кв. метров, – 
объект, отличающийся кропотливым 

подходом к проектированию и строи-
тельству, – разместится по соседству с 
центральным кластером и станет уни-
кальной составляющей будущей техно-
логической долины», – отметил руко-
водитель Департамента строительства 
города Москвы Рафик Загрутдинов. 

Строители приступают к уста-
новке пружинных виброизоляторов – 
конструкций, необходимых для функ-
ционирования «плавающих» полов 
здания. Они не только обеспечат ком-
фортные условия для работы ученых, 
аспирантов и студентов, но и защитят 
чувствительную к внешним воздей-
ствиям технику, предназначенную 
для сложных научных исследований. 
После ввода объекта в строй там раз-
местятся комплекс помещений ла-
бораторного назначения, коворкинг 
для студентов, учебные аудитории, 
конференц-зал.

Столь же быстрыми темпами идет 
строительство необычного велопе-
шеходного моста через Яузу, который 
свяжет между собой учебные корпуса 
Бауманки, а также Госпитальную и 
Рубцовскую набережные. Работы за-
вершат в этом году. 

«Готовность объекта составляет 
65%. Сейчас строители заканчивают 
монолитные работы на пролетной ча-
сти конструкции, а также армируют 
стены лестниц. Благодаря располо-
женной над водой смотровой пло-
щадке-амфитеатру новый мост станет 
местом встреч и точкой притяжения для 
студентов вуза и жителей района», – 
написал в соцсетях Сергей Собянин.

Завершено строительство двух новых корпусов Бауманки

РАСПРАВИТЬ 
ДОРОЖНЫЕ СЕТИ

В «Большом Сити» 
построят около  
40 км дорог 

Мэр назначил  
на должность главы 
Стройкомплекса Москвы 
Владимира Ефимова
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Новое здание школы № 1474 на улице Клинской

  Виктор Дмитриев

 «Большой Сити» сегодня один 
из центров градостроительного 
развития столицы. Он объеди-
нил ММДЦ «Москва-Сити» и 
бывшие промышленные зоны, 
подлежащие реорганизации. 
На месте прилегающих полуза-
брошенных территорий здесь 
активно возводятся жилые и 
деловые кварталы, формиру-
ются новые набережные Мо-
сквы-реки. В ближайшие годы в 
этой части города будут постро-
ены десятки километров трасс 
и многочисленные инженерные 
сооружения. 

Дорожная система «Большого 
Сити» продолжает активно разви-
ваться. «В прошлом году мы запустили 
платную трассу – проспект Баграти-
она. Сейчас строится новая дорога 
вдоль набережной Москвы-реки, ко-
торая свяжет его, Большую Филёвскую 
улицу и Третье транспортное кольцо 
(ТТК). Объект должен быть введен 
уже в этом году. В результате значи-
тельно улучшится транспортное об-
служивание районов Дорогомилово, 
Филёвский Парк и Пресненский с на-
селением более 316 тыс. человек», – 
напомнил мэр Сергей Собянин, зна-

комясь с ходом работ на территории, 
где также расположены бизнес-цен-
тры и кварталы перспективной жилой 
застройки вдоль Москвы-реки.

Он отметил, что новые дороги 
сократят перепробег транспорта до  
2,9 км, а водители смогут экономить 
до 21 минуты в пути. По оценкам 
аналитиков Центра организации до-
рожного движения (ЦОДД), на 60% 
уменьшится время в пути на участ-
ках Большой Филёвской улицы (от 
улицы Барклая до Шелепихинского 
моста), до 50% – на улице Барклая 
(от Большой Филёвской улицы до 

Кутузовского проспекта) и на 70% 
на Шелепихинской набережной (от 
ТТК до Большой Филёвской улицы).

Однако москвичи не только живут 
на этих территориях. Многие приез-
жают сюда на работу, поскольку в по-
следние годы здесь появилось много 
новых бизнес-центров. А жильцы 
расположенных поблизости сноси-
мых пятиэтажек переезжают в новые 
современные дома по программе ре-
новации.

Всего в рамках проекта будет по-
строено 3,7 км дорог, включая путе-
провод со съездом с ТТК и из Про-

ектируемого проезда № 1033 к биз-
нес-центру «Сбербанк-Сити», плюс 
2,7 км улично-дорожной сети (в том 
числе участки Проектируемого про-
езда № 2123 от Большой Филевской 
улицы до Проектируемого проезда 
№ 1824, Проектируемого проезда  
№ 1824 от Проектируемого проезда  
№ 2123 до улицы 1812 года и Проекти-
руемого проезда № 1033 от Проектиру-
емого проезда № 1824 до ТТК, а также 
улицу 1812 года от жилого комплекса 
«River Park Towers Кутузовский» до 
улицы Кульнева), а также боковые про-
езды вдоль Большой Филёвской улицы 
в районе пересечения с Проектируе-
мым проездом № 2123 и  подъездные 
дороги к очистным сооружениям.

Мэр также напомнил, что в районе 
«Большого Сити» уже сформирован 
один из крупнейших дорожных уз-
лов Москвы, в состав которого вхо-
дят Третье транспортное кольцо, Ку-
тузовский проспект, Звенигородское 
шоссе, Пресненская и Краснопреснен-
ская набережные и другие магистрали.  
В числе новых дорог, которые допол-
нят этот узел, помимо связки проспект 
Багратиона – Большая Филёвская 
улица – Третье транспортное кольцо, 
будут также построены транспортные 
развязки в Мнёвниковской пойме в 
районе примыкания к Северо-Запад-
ной хорде. Реконструированы улица 

Кульнева, Карамышевская набережная 
на участке от Живописного моста до 
улицы Шеногина и набережная Мо-
сквы-реки от парка «Фили» до теа-
тра «Мастерская Петра Фоменко», а 
также открыт мост через Москву-реку 
в створе Берегового проезда на участке 
от Новозаводской до 3-й Магистраль-
ной улицы. 

ГОРОД  СОБЫТИЯ

  Сергей Чаев

В этом районе на севере Москвы 
проживают 93 тыс. человек. За 
последние годы здесь многое 
сделано для повышения каче-
ства жизни населения. Реализо-
вано несколько крупных до-
рожно-транспортных проектов. 
Активно строят жилье и объекты 
соцкультбыта, один из них – 
школа № 1474 на Клинской улице. 
Ее возвели в рамках строи- 
тельства жилого комплекса на 
месте одного из самых грандиоз-
ных недостроев ХХ века – быв-
шей Ховринской больницы.

О ткрытия школьного 
здания на Клинской 
местные жители ждали 
давно. К его строитель-
ству приступили в ян-

варе 2021-го и завершили в начале 
2024 года. Площадь пятиэтажной но-
востройки с подземным этажом  соста-
вила 8,8 тыс. кв. метров. Финансиро-
вание работ осуществлялось в рамках 
АИП. С 15 апреля в новом школьном 
здании обучаются 658 человек. Откры-
вая его, мэр Сергей Собянин сказал: 
«Начиная с 2011 года мы построили в 
Москве более 600 новых школ и дет-
ских садов. Казалось бы, этого вполне 
достаточно. Тем не менее в планах 
еще несколько сотен зданий образо-
вательных учреждений. В основном 
мы возводим школы для жителей та-
ких активно развивающихся районов, 
как Ховрино. Стараемся, чтобы новые 
учебные заведения были просторными, 
светлыми, удобными, поскольку все, 
что происходит с нами в школьные 
годы, запоминается надолго», – под-
черкнул мэр.

Школа построена по индивиду-
альному проекту. В центральной зоне 
находится атриум, в котором можно 
организовать лекторий, шоу-рум, ки-
нотеатр, танцевальный или концерт-
ный зал. 

В здании предусмотрены универ-
сальные и специализированные учеб-
ные кабинеты, современный лабора-
торно-исследовательский комплекс, 
ИT-полигон и высокотехнологичный 
информационный центр, на базе кото-
рых ребята смогут заниматься иссле-
довательскими проектами в области 
3D-моделирования, робототехники, 
программирования, инженерии кос-
мических систем, геоинформатики, 

проектирования нейроинтерфейсов. 
В информцентре и медиатеке можно 
проводить научно-технические кон-
курсы и олимпиады.

Рядом со школой возводится жилой 
комплекс «Мой адрес на Клинской».  
В рамках АИП  на месте бывшей 
Ховринской больницы ведется стро-
ительство четырех жилых корпусов.  
В программу реновации объект не 
включен, но при этом есть возмож-
ность использовать квартиры для улуч-
шения жилищных условий участников 
программы с возможностью приобре-
тения за дополнительную плату жилья 
большей площади или с большим чис-
лом комнат.

Если первая очередь жилого ком-
плекса, введенная в эксплуатацию в 
2022-м, состоит из одного корпуса пе-
ременной этажности (15–33 этажа) 
площадью 117 тыс. кв. метров и насчи-
тывает 1036 квартир, то вторая – это 
три корпуса общей площадью 240 тыс. 
кв. метров, в которых расположено 
1890 квартир. Строительство второй 
очереди жилого комплекса на дан-
ный момент близится к завершению. 
В полном объеме выполнены работы 
по монтажу фасадов и витражей, за-
вершается установка инженерных се-
тей, ведутся пусконаладочные работы.  
На внутридворовой территории обору-
дуются зоны для спортивных занятий, 

а также детские площадки. Благоу-
стройство примыкающих к жилому 
комплексу территорий включает вы-
садку различных кустарников, хвой-
ных и лиственных деревьев. Готов-
ность второй очереди строительства 
составляет сейчас более 60 процентов.

В рамках развития социальной ин-
фраструктуры района Ховрино за по-
следнее время также открылись школа 
на Петрозаводской улице и два дет-
ских сада – на улицах Левобережной 
и Клинской. Заканчивается строитель-
ство школы на Фестивальной улице.

С прошлого года юных пациентов 
принимает новая детская поликли-
ника на Зеленоградской улице, а в 
рамках модернизации амбулаторной 
сети завершена комплексная рекон-
струкция филиалов поликлиники  
№ 45 на Петрозаводской и Флотской 
улицах. В рамках проекта «Искусство –  
детям» выполнен комплексный те-
кущий ремонт детских музыкаль-
ных школ имени А.И. Хачатуряна  
и К.В. Молчанова. Отремонтированы 
здания библиотек № 26 и 27.

Кроме того, введена в строй новая 
станция Замоскворецкой линии метро –  
«Ховрино». Улучшению транспорт-
ного обслуживания жителей района 
помогает Московский скоростной ди-
аметр, в результате пассажиры могут 
выбирать дополнительные маршруты 
и значительно экономят время в пути. 
Открыто движение по МЦД-3, в со-
ставе которого станция Грачёвская и 
московский городской вокзал Ховрино 
с комфортными пересадками между 
различными видами транспорта.  
А с международного автовокзала Се-
верные ворота можно уехать в города 
западного, северо-западного, север-
ного и северо-восточного направле-
ний России.

Место перемен 
Ховрино сегодня одна из самых быстро развивающихся территорий столицы

В «Большом Сити» построят около 40 км внутренних и магистральных трасс

Расправить дорожные сети
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В 2011–2023 годах в Москве построено 
1360 км дорог – около 25% существую-
щей улично-дорожной сети. В столице 
появилось 429 новых тоннелей, эстакад 
и мостов, в результате увеличилось ко-
личество искусственных транспортных 
сооружений на 65%. Кроме того, было 
построено 311 внеуличных пешеход-
ных переходов.

Ключевые задачи на ближайшие годы, 
по словам мэра Сергея Собянина, – 
развитие радиальных направлений, 
соединение разрозненных территорий 
и создание новых поперечных связей 
на активно застраиваемых территориях 
комплексного и опережающего раз-
вития, а также интеграция улично-до-
рожной сети, остановочных пунктов и 
транспортных хабов – метро, Москов-
ского центрального кольца и Москов-
ских центральных диаметров.

НОВЫЕ ДОРОГИ В МОСКВЕ

Водный баланс
Сооружения для очистки  
ливневых и талых вод возведут 
до конца 2025 года в Коммунарке

  Евгений Николаев

Очистные сооружения поверхностного стока, 
предназначенные для ливневых и талых вод, 
возводятся в поселке Коммунарка поселе-
ния Сосенское. Их запроектировали с уче-
том соблюдения всех норм, предъявляемых к 
качеству воды, спускаемой в водоемы рыбо-
хозяйственного значения. На объекте также 
появятся тротуары, проезды и открытая 
плоскостная стоянка. Благоустроят строители 
и прилегающую территорию – ее озеленят и 
установят малые архитектурные формы.

Возведение объекта в рамках Адресной инвестици-
онной программы (АИП) началось в конце прошлого 
года. По поручению мэра Сергея Собянина качеству 
инженерных объектов в ТиНАО уделяется особое 
внимание – подготовлена и реализуется программа 
по реконструкции существующих и строительству 
новых очистных сооружений, рассчитанная до конца 
2025 года.

До присоединения новых территорий к столице там 
действовали разрозненные системы водоснабжения 
и водоочистки. Поэтому их развитие имеет ряд осо-
бенностей. «Создание дополнительных инженерных 
объемов стало необходимым в условиях масштабного, 
непрерывно растущего жилого, административного и 
дорожно-транспортного строительства в Коммунарке. 
Новые сооружения позволят избежать попадания 
загрязненных вод в водоемы и повысить качество 
очистки за счет современного оборудования. Объект 
возводится в системе существующей ливневой кана-
лизации», – рассказал руководитель Департамента 
развития новых территорий Владимир Жидкин.

Сейчас на подготовленной к производству работ 
территории ведется устройство буросекущих свай. Об-
щая готовность строящегося объекта составляет 15%.

Очистные сооружения построят в виде комплекса 
зданий, состоящих из двух блоков (одноэтажного – 
производственного и трехэтажного – административ-
ного). В производственном блоке появится насосная 
станция с отделением для мусорозадерживающих 
корзин. Строители смонтируют приемный канал, го-
ризонтальные песколовки и аккумулирующую емкость 
с насосами подачи воды на фильтры очистки.

«Сооружения оснащаются современным энергоэф-
фективным оборудованием и системами автоматизации, 
поэтому сточные воды будут проходить полный цикл 
механической и биологической очистки, доочистки и 
УФ-обеззараживания», – отметил Владимир Жидкин.

Инженерный объект укомплектуют насосным ком-
плексом для откачки осадка, фильтровальной стан-
цией с трехступенчатой системой очистки, системой 
ультрафиолетового обеззараживания и отдельным 
резервуаром для чистой воды. Предусмотрят возмож-
ность обратной промывки фильтров с помощью воды, 
прошедшей очистку.

Всего с 2012 года в ТиНАО построили и реконстру-
ировали 11 очистных сооружений. В прошлом году 
строители ввели на новых землях еще один крупный 
водовод от Калужского до Варшавского шоссе, кото-
рый обеспечивает водой из столичного водопровода 
более 200 тыс. жителей. Таким образом, протяженность 
водосточной сети столицы достигла к концу 2023 года 
8,6 тыс. километров. 

До конца текущего года за счет средств город-
ского бюджета в Новой Москве планируется ввести 
три объекта инженерной инфраструктуры, а к концу  
2026-го, по словам Сергея Собянина, за счет различ-
ных источников финансирования построят еще около  
30 объектов водоотведения и очистки хозяйствен-
но-бытовых и сточных вод.  
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Cтроительство дорожной связки между улицей Большая Филёвская и ТТК в районе Филёвский Парк

  Андрей Мещеряков

Исторические здания Мо-
сковского компрессорного 
завода «Борец», возведенные 
в 1897 году, станут частью 
технопарка креативных 
индустрий. Однако для этого 
их пришлось передвинуть 
на новое место. Процесс 
совместили с подготовкой 
объектов к дальнейшей ре-
ставрации, а также с устрой-
ством инженерных систем и 
коммуникаций. 

Московское предприятие по 
выпуску компрессорного обо-
рудования основал в конце XIX 
века фабрикант Густав Лист. Во 
время Первой мировой войны 
оно поставляло паровые и цен-
тробежные насосы морскому ве-
домству. До 1917 года на заводе 
работали чугунно-литейный, 
механический, кузнечный и мо-
дельный цеха. 

Во время Великой Отече-
ственной войны здесь отливали 
боеприпасы и производили ком-
прессоры для нужд Военно-мор-
ского флота СССР. В 1986 году 

на заводе «Борец» провели ре-
конструкцию и модернизацию 
производства, а спустя 22 года 
предприятие закрылось и поме-
щения начали сдавать в аренду. 
В конце концов неэффективно 
используемая территория была 
передана под комплексную за-
стройку.

Не представлявшие никакого 
историко-художественного ин-
тереса промышленные корпуса 
советской эпохи снесли. А до-
жившие до наших дней дорево-
люционные строения не обла-
дают статусом объекта культур-

ного наследия. Но, как признало  
Москомнаследие, три из них 
должны быть сохранены и инте-
грированы в новое общественное 
пространство. Для этого специа-
листы передвинули на новое ме-
сто водонапорную башню весом 
1700 тонн, а так же торцевые фа-
садные стены сборочного цеха и 
модельной мастерской. Причем 
все объекты передвигали дважды. 

«Перенос в 2020 году истори-
ческих строений завода «Борец» 
с территории будущего жилого 
квартала «Шереметьевский» на 
новое место стал настоящим со-
бытием. Однако, преодолев 230 
метров, они обрели лишь времен-
ное пристанище. И вот теперь, 
перенесенные еще на 100 ме-
тров, постройки устанавливают 
на постоянный фундамент, чтобы 
вскоре приступить к их рестав-
рации», – отметил руководитель 
Департамента культурного на-
следия города Москвы Алексей 
Емельянов.

Исторические объекты ста-
нут частью нового технопарка 
креативных индустрий «Густав». 
«Его облик будет содержать от-
сыл к архитектуре корпусов Бу-

тырского машиностроительного 
завода Густава Листа», – гово-
рится в сообщении застройщика. 

Перед транспортировкой во-
донапорную башню укрепили 
поясами, а после отделили от 
фундамента, приподняв на 3,5 
метра. Затем под нее подвели 
направляющие, опирающиеся 
на железобетонную плиту, и 29 
марта начали постепенно пере-
мещать в нужном направлении. 
Фасады сборочного цеха и мо-
дельной мастерской разделили 
технологическими швами, и 
прежде чем передвигать, также 
предварительно скрепили метал-
локонструкциями. 

На днях работу завершили, и 
на новом месте их снова соединят 
под контролем реставраторов.

«Такое четкое выполнение 
задачи стало возможным бла-
годаря слаженной работе про-
ектировщиков, строителей и 
реставраторов. На новом месте 
исторические здания станут точ-
кой притяжения не только для 
жителей районов Бутырский и 
Марьиной Рощи, но и всех мо-
сквичей», – заключил Алексей 
Емельянов.

Постройки XIX века бывшего завода «Борец»  
впишут в современное общественное пространство

Хорошо незабытое старое
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Процесс передвижки здания

  Евгений Калинин

Мэр Сергей Собянин ос-
вободил от занимаемой 
должности заместителя 
мэра Москвы по вопро-
сам градостроительной 
политики и строительства 
Андрея Бочкарёва. На этот 
пост глава города назна-
чил Владимира Ефимова, 
который ранее был заме-
стителем мэра по вопросам 
экономической политики и 
имущественно-земельных 
отношений.  

Владимир Ефимов добился 
значительных результатов на 
предыдущей должности. Ве-
домство, которое он возглавлял, 
разработало регламент госуслуг 
в области имущественных и зе-
мельных отношений, а также 
внедрило систему менеджмента 
качества, соответствующую ISO 
9001. 

Также в этот период была про-
ведена реформа земельных от-
ношений в городе, позволившая 
создать проекты межевания для 
жилых районов на всей терри-
тории столицы; сформировать 
рабочий механизм для изменения 
вида разрешенного использова-
ния земли в целях строительства 
для собственников участков. 

Владимир Ефимов смог уве-
личить доходы бюджета от экс-

плуатации земельных ресурсов. 
Под его руководством удалось 
реализовать возможность выхода 
Москвы из участия в уставных 
капиталах организаций, действу-
ющих на конкурентных рынках. 
Это позволило ликвидировать, 
приватизировать и реорганизо-
вать свыше 70% компаний, ко-
торые относились к категориям 
непрофильных и убыточных. 
Экономическая жизнь города 
развивалась, рос ВВП. 

Эксперты отмечают, что Вла-
димир Ефимов относится к числу 
наиболее эффективных руково-
дителей в команде Собянина. 
При этом он добивался успеха 
на каждом посту – от служащего 
ФАС до вице-мэра Москвы. Осо-
бое значение, по мнению экс-
пертов, имеют его достижения 
в области эффективного исполь-
зования земельных ресурсов и 
борьбы с экономическими по-
следствиями пандемии.

Сергей Собянин поблагодарил 
Андрея Бочкарёва за плодотвор-
ную деятельность в столичном 
правительстве. «Тринадцать лет 
он занимался в Москве строи-
тельством. Под его руководством 
возводились станции метро, 
дороги, школы, детские сады 
и больницы. Андрей Юрьевич 
внес огромный вклад в развитие 
города. Пожелаю ему успеха на 
новом месте», – написал мэр в 
своем телеграм-канале.

Новый руководитель 
Стройкомплекса Москвы 
В столичном правительстве сменился вице-мэр по вопросам 
градостроительной политики и строительства

Владимир Владимирович 
Ефимов, заместитель мэра 
Москвы в Правительстве 
Москвы по вопросам градо-
строительной политики и 
строительства 

  В 2003 году с отличием окон-
чил МГИМО МИД России.

  С 2002 по 2003 год рабо-
тал специалистом-экспертом 
программы развития эконо-
мических институтов граждан-
ского общества регионального 
исследовательского фонда 
«Поддержка развития институ-

тов гражданского общества» в городе Москва. 
  С 2004 года трудился экономистом автономной некоммерческой 

организации «Центр социально-трудовых прав».  

  В 2004 году приступил к работе в Федеральной антимонопольной 
службе в должности заместителя начальника Управления по контролю 
и надзору в области недвижимости, локальных монополий и ЖКХ. 

  В 2007 году стал главой Управления контроля ЖКХ, строительства и 
природных ресурсов ФАС России. 

  С 2009 года – руководитель Управления Федеральной антимоно-
польной службы по Москве (УФАС по Москве). 

  В 2011 году назначен на должность министра Правительства 
Москвы, руководителя Департамента земельных ресурсов города 
Москвы. 

  В 2013 году назначен на должность руководителя Департамента 
городского имущества города Москвы.

  С 2017 года – руководитель Департамента экономической политики 
и развития города Москвы. В 2018 году назначен заместителем мэра 
Москвы по вопросам экономической политики и имущественно-зе-
мельных отношений.

  17 апреля 2024 года назначен заместителем мэра Москвы в 
Правительстве Москвы по вопросам градостроительной политики и 
строительства.
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  Екатерина Стрижева

В XX веке Россия считалась са-
мой читающей страной мира.  
В каждом столичном районе 
были взрослые и детские библи-
отеки. Они никогда не испы-
тывали недостатка в посетите-
лях. Популярные книги было 
трудно купить, а в библиотеках 
на них записывались в очередь. 
Небольшие залы были приспо-
соблены только для прямого на-
значения: здесь брали новинки, 
читали специальную литера-
туру, готовились к экзаменам. 
Но с появлением интернета этот 
поток стал сокращаться.

В 2018 году по инициативе Пра-
вительства Москвы был разработан 
и начал реализовываться проект  
«Московские библиоцентры». Как 
объяснил мэр Москвы Сергей Собя-
нин, важнейшей задачей начинания 
стало обновление библиотечной ин-
фраструктуры, причем как внешней, 
так и внутренней. За шесть лет ком-
плексные ремонтные работы по про-
грамме провели в 112 помещениях. 

Библиотеки стали превращаться 
в совершенно новые общественные 
пространства, культурные центры, в 
которых можно не только взять книгу, 
но и посетить лекции экспертов,  

поучаствовать в крупных городских 
фестивалях, конкурсах и таких еже-
годных акциях, как «Библионочь».  
В 2023 году в государственных библи-
отеках Москвы состоялось примерно 
40 тысяч культурно-образователь-
ных акций, которые посетили более 
2 млн человек. Популярными стали 
научно-познавательные встречи, на 
которые приходят молодые ученые и 
рассказывают о последних достиже-
ниях науки. Это имеет огромный успех 
среди представителей всех возрастов. 
В библиотеках есть кафе, студии зву-
козаписи, печатные мастерские, то 
есть здесь можно провести весь день. 

Как ни странно, библиотечные ра-
ботники сегодня опровергают быту-
ющее мнение о том, что современные 
дети мало читают,  их не заманить к 
книжным стеллажам. Однако можно 
так организовать процесс, что «скуч-
ная» читальня становится центром 
детского творчества. В библиотеках 
можно участвовать в работе всевоз-
можных кружков и студий – художе-
ственных, поэтических и даже тех-
нических. 

И конечно, не обходится без новых 
технологий. Мало того что читатель-
ский билет можно оформить онлайн. 
Не так давно в сервисе «Библиотеки 

Москвы» заработала рекомендатель-
ная система, в основе которой лежит 
нейросеть. Искусственный интеллект 
анализирует историю заказов чита-
теля и на ее основе формирует пер-
сональные рекомендации. 

Сегодня в Москве работает более 
1600 библиотек – государственных и 
частных. Современная реконструк-
ция превращает их в светлые про-
сторные залы, где реализуется прин-
цип открытого пространства:  пригля-
нувшуюся книгу или журнал теперь 
можно взять со стеллажа самостоя-
тельно.  Большое внимание уделяется 
дизайну, освещению, цвету стен и 
полов, подбору красивой и  удобной 
мебели. Все отделочные материалы 
подбираются по принципу высокой 
степени качества и экологичности. В 
обновленных читальных залах легко 
дышится, в них установлена самая 
современная система вентиляции и 
отопления. 

В советское время многие библио-
теки располагались на первых этажах 
пятиэтажек, сегодня они включены 
в программу реновации и подлежат 
сносу.  В таких случаях их переводят 
в новые здания, сохраняя для жителей 
шаговую доступность.  

Например, в прошлом году завер-
шился капитальный ремонт детской 
и взрослой библиотек на улице Гене-
рала Глаголева, 19, которые раньше 

располагались на улице Демьяна 
Бедного, 16, – это здание попало 
под снос в рамках программы ре-
новации Северо-Западного округа.  
В библиотеке для взрослых оборудо-
вали читальный зал, компьютерную 
и кружковую зоны. Организовали 
места для отдыха. В учреждении 
также разместили гардероб, санузлы, 
комнату для персонала и техниче-
ские помещения. В новой детской 
библиотеке появились просторная 
компьютерная зона и больше мест 
для чтения, обустроили кабинеты 
для кружковых занятий. К тому же в 
библиотеке разместили кофе-пойнт, 
где дети могут перекусить. 

В прошлом году отремонтировали 
знаменитое круглое здание на улице 
Довженко, 6, где находится библио-
тека № 217. После капремонта у нее 
началась новая жизнь. Сегодня чита-
телей встречает фотовыставка, посвя-
щенная 80-летию фильма Сергея Эй-
зенштейна «Иван Грозный», которая 
рассказывает, как снимали киноленту, 
кто исполнял главные роли. Все мате-
риалы для экспозиции предоставлены 
кинокомпанией «Мосфильм». 

Реализация проекта «Московские 
библиоцентры» набирает обороты. 
По словам Сергея Собянина, в этом 
году обновление инфраструктуры пла-
нируется провести в 28 столичных 
библиотеках. 

Печатные мастерские, студии звукозаписи, мастер-классы и персональный подбор литературы  
от искусственного интеллекта. Чем еще удивляют московские библиотеки

Читальни на новый лад

Московские библиотеки становятся городскими гостиными
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  Екатерина Шохина

В 1996 году на одной из старин-
ных московских улиц, Осто-
женке, в особняке, где когда-то 
жил философ Владимир Соло-
вьев, был открыт первый в Рос-
сии Дом фотографии. В начале 
2000-х старый особняк под-
вергся масштабной реконструк-
ции, в результате которой был 
сохранен исторический фасад 
здания, и появилось новое про-
сторное выставочное помеще-
ние, которое стало называться 
«Мультимедиа Арт Музей» 
(МАММ). 

Н еслучайно многие стали 
называть его тогда ми-
ни-Гуггенхаймом: семь 
этажей, большие залы, 
конструктивистская лест- 

ница, связывающая их воедино, и осте-
кленный лифт, в котором любили ка-
таться взрослые и дети, ультрасовре-
менное освещение, минималистичная 
динамичная архитектура. Достопри-
мечательностью здания стала крыша 
с уютной террасой, с видом на храм 
Христа Спасителя, оборудованная га-
маками, столиками и баром, ставшая 
известной как самая модная площадка 
для отдыха и фотосессий. 

За всю историю МАММа там было 
представлено более 1500 уникальных 
арт-проектов и проведено множество 
событий колоссального размаха, среди 
которых выставки мастеров россий-
ской и зарубежной фотографии: Но-
буеси Араки, Дмитрия Бальтерманца, 
Анатолия Егорова, Анри Картье-Брес-

сона, Александра Родченко, Всеволода 
Тарасевича, Евгения Миронова, входя-
щего в топ-100 молодых художников 
России.

В 2018 году в залах МАММа де-
монстрировалась коллекция Музея 
Людвига при Русском музее, инстал-
ляция-комната Ильи Кабакова «Сад». 
В начале 2020-х годов музей стал от-
давать предпочтение экспонированию 
работ современных российских ху-
дожников, а в 2022-м был закрыт на 
новый ремонт. 

Приступив к ремонтным работам, 
специалисты поняли, что здание музея 
требует не просто «косметики», а ка-
питальной реконструкции. Оказалось, 
что необходимо заменить практически 
все инженерные системы, в том числе 
вентиляцию, от которой зависит такой 
важный для любого музея климат-кон-
троль. Основная крыша здания потре-
бовала глобального обновления. А это 
без малого 800 кв. метров. Крыша зда-
ния была полностью разобрана и по-
строена заново. По словам директора 
музея Ольги Свибловой, она постоянно 
протекала, и сотрудникам приходи-
лось каждый день сливать воду. Новая 
крыша позволила обновить видовую 
террасу, на которой можно устраивать 
культурно-развлекательные меропри-
ятия. Пришлось заменить и 3500 кв. 
метров необычных наливных поли-
мерных полов, которые пострадали 
так же, как и фасадные витражи, от 
переменчивой московской погоды. Как 
рассказывает Свиблова, полы были 
положены пять лет назад, но, к сожа-
лению, с нарушениями технологии.  
В ходе ремонта восстановили и фун-
дамент здания, разрушенный после 

затопления соседнего с Остоженкой 
Лопухинского переулка. Почти за 30 
лет существования музей стал очень 
популярным у москвичей. По резуль-
татам исследования The Art Newspaper, 
в 2021 году МАММ занял 3-е место в 
мире по посещаемости. Посетители, 
пришедшие в обновленное здание, не 
были разочарованы. Их встретило 
уютное, светлое, удобное, современ-
ное пространство. 

В 2024 году, рассказывает Ольга 
Свиблова, посетителей ждет много 
интересных встреч с новыми экспо-
зициями. На последнем этаже музея 
открылась выставка, посвященная 
90-летию Эрика Булатова «Живу 
дальше. Лаборатория художника». 
На ней представлено семь кар-
тин и более 100 рисунков автора. 

«Это потрясающая возможность  
залезть в голову художника. Вы за-
ходите в зал и видите, как Эрик на 
протяжении нескольких лет раз-
рабатывал мотив одной живопис-
ной картины, какие варианты у 
него были, что он отсек и убрал», – 
рассказала куратор Анна Зайцева.

В рамках биеннале «Мода и стиль 
в фотографии-2024» открылась вы-
ставка «Спорт в фотографии. От Род-
ченко до наших дней». «Она не совсем 
про секунды, метры, мировые рекорды 
и так далее. Она про спорт как зеркало 
социума. Вы увидите, что экспозиция 
четко разделена на три главы, три 
эпохи. Мы постарались на визуаль-
ном уровне показать, в каких взаимо-
отношениях спорт находился с более 
широким контекстом, социальным и 
политическим», – отметила Зайцева.

Также в музее представлены вы-
ставки итальянских фотографов Эдо-
ардо Делилле и Джулии Пьермартири 
«Атлас нового мира», «Дар музею. Па-
мяти Юрия Рыбчинского», «Коллекция 
Фонда StillArt. Шедевры мировой фо-
тографии моды», проект Константина 
Батынкова и Сергея Шеховцова «Фут-
бол» и инсталляция Алексея Каллима 
«Теорема дождя». Но МАММ – это не 
только выставочное пространство, но и 
хранилище истории фотографии, фонды 
музея на сегодняшний день насчиты-
вают более 80 тысяч оригинальных от-
печатков и негативов. Коллекцию музея 
составляют более 178 тысяч экспонатов. 

Фотография помогла человеку осу-
ществить заветное желание – остано-
вить мгновение, превратив его в веч-
ность. Душа искусства фотографии жи-
вет сегодня на Остоженке в доме № 16.

От Родченко до Миронова
В Москве после капитального ремонта открылся «Мультимедиа Арт Музей» 
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«Мультимедиа Арт Музей»

ПОЧТИ ЗА 30 ЛЕТ 
СУЩЕСТВОВАНИЯ 
МУЗЕЙ СТАЛ ОЧЕНЬ 
ПОПУЛЯРНЫМ  
У МОСКВИЧЕЙ.  
ПО РЕЗУЛЬТАТАМ 
ИССЛЕДОВАНИЯ 
THE ART NEWSPAPER, 
В 2021 ГОДУ МАММ ЗАНЯЛ 
ТРЕТЬЕ МЕСТО 
В МИРЕ 
ПО ПОСЕЩАЕМОСТИ

  Елена Котова

Офисы, технопарки, отдельные 
фабрики и мини-заводы, адми-
нистративные центры и крупные 
транспортные объекты, учрежде-
ния социальной инфраструктуры 
и склады – сложно перечислить 
функционал всех сооружений сто-
лицы, которые помимо прямого 
назначения созданы для форми-
рования новых рабочих мест для 
горожан. Важность этой задачи 
подчеркивается тем, что каждый 
новый столичный проект, полу-
чающий добро на реализацию, в 
первую очередь просчитывается 
именно с этой позиции.

ОФИСЫ, ОФИСЫ, ОФИСЫ
«Курьеры, курьеры, курьеры…» –  

хрестоматийная строчка классика 
русской литературы Н.В. Гоголя ха-
рактеризует деловую жизнь столицы 
России позапрошлого века. Нынеш-
ний период можно обрисовать дру-
гим перечислением в том же стиле –  
офисы, офисы, офисы... Для крупней-
шего делового и финансового центра 
РФ это нормально. Офисная стройка 
ведется динамично. Но дефицит каче-
ственного предложения не снижается. 
Это подчеркивается тем, что площади 
самых востребованных и комфортных 
объектов не сдаются в аренду, а про-
даются еще на этапе строительства. 
Вакантность площадей ушедших из 
России зарубежных компаний про-
существовала недолго. Их заняли или 
переименованные представительства 
этих же фирм, или конкуренты из 
числа российских участников рынка. 
Строятся штаб-квартиры крупных 
компаний. Появились девелоперы, 
специализирующиеся только на  
офисном сегменте. Оттачивая свое 
мастерство в этом деле, они возво-
дят целые кварталы деловых центров.  
У брокеров, работающих в этом сег-
менте, вошло в обиход определение 
«метрокоммуна» – то есть наличие 
сразу нескольких значимых для го-
рода административных сооружений, 
появляющихся в той или иной точке 
возле метро. 

Сегодня офисный сегмент явля-
ется наиболее результативным по 
показателям количества создава-
емых мест приложения труда. Так, 
компания STONE с ее девятью проек-
тами, развивающимися в этой сфере, 
к концу 2028 года сформирует порядка  
60,8 тыс. новых рабочих мест. По-
следний представленный ею проект – 
STONE Калужская. 

«На земельном участке площадью 
2,1 га появится офисный квартал об-
щей площадью 96 тыс. кв. метров. Он 
будет состоять из трех корпусов, два 
из них объединят стилобатной ча-
стью, где разместится вся инфраструк-
тура проекта. Вблизи офисных корпу-
сов благоустроят городскую площадь 
с озеленением и зонами отдыха», –  
прокомментировали в Стройком-
плексе города. 

КРТ КАК ИНСТРУМЕНТ
Существенные возможности для 

формирования новых мест прило-
жения труда обеспечил инструмент 
комплексного развития территорий 
(КРТ). Власти и девелоперы, взаи-
модействующие по этой схеме, уже 
на этапе заключения договора по-
лучают четкое представление о том, 

сколько рабочих мест будет создано 
в процессе. В своем телеграм-канале  
мэр столицы Сергей Собянин напом-
нил, с чего начиналось освоение этого 
механизма для города. 

«В 2020 году мы заключили пер-
вый в России договор по КРТ. Первым 
участком реорганизации стала быв-
шая промзона «Октябрьское Поле» 
на северо-западе столицы. Сейчас на 
месте старых производственных объ-
ектов активно вырастают жилые квар-
талы со всей необходимой социальной 
инфраструктурой. Недавно застрой-
щик сдал дом с медцентром. Рядом 
завершается строительство школы 
на 800 учеников. В планах – два дет-
ских сада на 200 мест в составе жи-
лых домов. Вместе с инвесторами мы 
обустраиваем заброшенные участки 
города. Строим там комфортное жи-
лье, садики и школы, поликлиники, 
создаем места для отдыха. Прокла-
дываем новые дороги и открываем 
современные предприятия, где можно 
найти работу рядом с домом. По про-
грамме КРТ мы разрабатываем свыше 
150 проектов. Их реализация даст го-
роду около 550 тыс. новых рабочих 
мест», – рассказал Сергей Собянин. 

На данный момент в столице уже 
реализуется 75 проектов КРТ, общая 
площадь участков, переживающих 
переформатирование, превышает  
995 гектаров. На месте старых зданий и 
 складов появится более 19,2 млн кв. 
метров недвижимости. Помимо жилья 
этот показатель включает около 2,3 
млн кв. метров промышленных пред-
приятий и свыше 6 млн «квадратов» 

общественно-деловой недвижимо-
сти. В их числе – садики, школы, 
колледжи, медицинские учрежде-
ния, спорткомплексы и другие нуж-
ные горожанам объекты. Показатель 
прироста количества рабочих мест, 
который обеспечивается за счет уже 
реализующихся 75 площадок КРТ, 
составляет 194 тысячи. 

Ценно и то, что благодаря много-
образию форм сотрудничества между 
властью и бизнесом, которое не огра-
ничивается описанной схемой КРТ, у 
компаний есть возможность выбирать 
разные схемы, позволяющие увели-
чивать количество мест приложения 

труда в городе. Так, в Capital Group вы-
брали для себя формат технопарков. 
Объясняют это тем, что спрос на них 
стабильно растет на фоне увеличения 
деловой активности в стране и укре-
пления промышленного суверенитета. 
Компания, по словам директора по 
правовым вопросам, члена правления 
Capital Group Владимира Галактио-
нова, построила объект «Крекшино» 
и сразу сдала его в аренду. 

ПЛАТКИ И МЯСО
Производственно-складской сег-

мент – целевой в теме создании МПТ. 
Власти Москвы часто подчеркивают: 
потенциал жителей столицы, создан-
ный за счет наличия масштабной об-
разовательной базы, множества вузов 
и колледжей по самым разным на-
правлениям, создает большие воз-
можности для развития промыш-
ленности в городе, а следовательно, 
и рынка труда. Отметим и курс на 
самодостаточность: производствен-
ные направления позволяют городу 
в значительной мере удовлетворять 
запросы в целом ряде сфер потреби-
тельского рынка за счет переработки 
сырья и поставки готового продукта 
москвичам. 

Например, в Ново-Переделкино, 
в промышленной зоне «Орлово», 
началось строительство нового кор-
пуса мясокомбината. Промышлен-
ный комплекс по переработке мяса 
стал функционировать здесь в на-
чале 2022 года, теперь принято ре-
шение о расширении производства. 
Строители приступают к возведению 
корпуса, площадь которого составит  
40,8 тыс. кв. метров. Он будет разде-
лен на производственный, складской 
и административно-бытовой блоки.  
В производственной части разме-
стятся цеха по изготовлению мясных 
консервов, а также зона приемки сы-
рья и упаковочного материала, цеха 
консервирования и упаковки готовой 
продукции. Как уточнил руководи-
тель Департамента инвестиционной 
и промышленной политики Москвы 
Владислав Овчинский, в новом кор-
пусе будет создано 300 рабочих мест. 

Развивается и отрасль легкой про-
мышленности. Так, по сообщению 
председателя Комитета по архитек-
туре и градостроительству города 
Москвы Юлианы Княжевской, дано 
разрешение на расширение фабрики 
по производству платков в районе На-
гатино-Садовники, на юге Москвы. 

«На земельном участке площа-
дью 1,3 га планируется провести ре-
конструкцию существующего про-
изводственного комплекса. Также 
предусмотрено строительство трех 
новых корпусов для размещения тех-
нопарка с центром инжиниринга и 
промышленного дизайна. Суммарная 
поэтажная площадь объекта составит  
31,6 тыс. кв. метров», – отметила 
Юлиана Княжевская.

Пятнадцать минут –  
и вы на работе
Создание в столице новых мест приложения труда (МПТ) –  
задача, не утрачивающая актуальности

ОФИСНЫЙ СЕГМЕНТ 
ЯВЛЯЕТСЯ НАИБОЛЕЕ 
РЕЗУЛЬТАТИВНЫМ 
ПО КОЛИЧЕСТВУ 
СОЗДАВАЕМЫХ 
РАБОЧИХ МЕСТ

75 ПРОЕКТОВ КРТ
РЕАЛИЗУЕТСЯ  В СТОЛИЦЕ. 
БЛАГОДАРЯ ИМ ПОЯВИТСЯ 
194 ТЫСЯЧИ РАБОЧИХ МЕСТ
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  Ирина Зайцева

Развитие зеленого пояса сто-
лицы ведется и городскими 
структурами, и девелоперами. 
В городе сформировался целый 
пул ландшафтных бюро, способ-
ных разработать и реализовать 
самые смелые декоративные 
идеи. Бизнес же способен выде-
лить под оазисы довольно при-
личные площади, хотя мог был 
застроить и продать их в виде 
готовых квадратных метров. Од-
нако важным примером в этом 
процессе послужили именно 
городские структуры, приводя в 
порядок парк за парком в самых 
разных частях столицы. Рост их 
посещаемости показал, какими 
средствами можно привлечь к 
проекту теперь уже довольно 
искушенных в этом вопросе мо-
сквичей.  

К ак сообщили в Стройком-
плексе города, новый парк 
с кленами и можжевельни-
ками появится в Данилов-
ском районе. В 2025 году 

частный застройщик планирует обу-
строить рекреационную зону. 

Возле строящегося офисного 
здания на Дербеневской улице  
появится парковая зона на 325 кв. ме-
трах с площадкой для настольного 
тенниса, пешеходными дорожками 

и озеленением. Территорию возле 
жилого дома разобьют на две части. 
Во внутреннем дворе разместятся 
амфитеатр, прогулочные дорожки, 
детская и спортивная площадки.  
В той части общедоступного город-
ского пространства, которое спу-
скается к Москве-реке, проложат 
пешеходные дорожки с «зелеными 
островами» и ландшафтным освеще-
нием. Общая площадь благоустрой-
ства составит около 9 тыс. кв. метров.  

Работы планируется завершить в 2025 
году вместе с вводом в эксплуатацию 
жилого дома и бизнес-центра.  

При планировке использовался 
модный прием совмещения деловых 
и спортивных площадок с рекреаци-
онными пространствами. По словам 
главного архитектора Москвы Сергея 
Кузнецова, возле входа в офисное зда-
ние расположится коворкинг с круглым 
столом и скамьями со встроенными 
розетками и подсветкой. В другой сто-

роне разместят площадку для игры 
в настольный теннис с полукруглой 
скамьей с подсветкой для болельщи-
ков. Возле здания расположится тер-
раса ресторана. 

«Зеленый оазис будет сформирован 
по принципу «дикого леса»: с круп-
номерными деревьями до 11 метров, 
среди которых клен, ольха, боярыш-
ник, ирга, а также кустарниками – это 
дерен белый, можжевельник, барбарис, 
кизильник, пространство дополнят 
зеленые холмы. Парк станет местом от-
дыха для сотрудников, а также возьмет 
на себя роль зеленого транзита между 
бизнес-центром и улицей», – уточнил 
Сергей Кузнецов. 

Парк в Обручевском районе будет 
ориентирован на другую аудиторию. 
В этой связи и проект, и оснащение 
существенно отличаются от преды-
дущих. Парк появится на территории 
нового ЖК AFI Park «Воронцовский». 

В рамках строительства четырех 
жилых корпусов на 826 квартир на 
улице Академика Челомея будет про-
ведено комплексное благоустройство 
территории, включающее создание 
ландшафтного парка с детскими пло-
щадками, зонами для занятия спор-
том  и центральным пешеходным 
бульваром. Жилые корпуса общей 
площадью 83,5 тыс. кв. метров уже 
сданы, теперь инвестор приступит к 
обустройству рекреационной зоны, 
которая будет доступна для горожан. 
Парк займет 0,8 гектара. Для высадки 

отобрали 26 сортов растений, в том 
числе 20 сортов кустарников и де-
ревьев, а также шесть видов раз-
личных многолетних и луковичных 
растений разной высоты и формы.  
И это тоже своего рода маркер в теме 
изменения подходов к озеленению: 
ранее парковые зоны появились на 
последнем этапе, перед сдачей всех 
очередей объекта. Сейчас инвестор 
создает комфорт, что является свое- 
образным показателем его социальной 
ответственности перед горожанами.

Девелопер «Брусника» в соот-
ветствии со своим ботаническим 
названием проявил по-настоящему 
нетипичный взгляд на озеленение.  
В строящемся им ЖК на востоке Мо-
сквы компания обустроит… обще-
ственные огороды. Для любителей 
живой природы были выделены два 
участка на прилегающей к домам 
территории. Помимо всего прочего, 
здесь установят ящик для инвентаря и 
резервуар для воды. До этого и в Мо-
скве, и в Подмосковье существовала 
подобная практика, но буквально в 
рамках единичных проектов. Раз-
нообразие подходов к озеленению 
территорий, как в случае с объектом 
«Брусники», способствует вовлече-
нию в процессы озеленения самих 
жителей, формирует новые виды до-
суга людей и формирует устойчивые 
сообщества, которые помогают чув-
ствовать совсем другую ответствен-
ность за свою территорию. 

Клены против стресса
Общественные огороды, уличные коворкинги,  
зеленые острова и дикие леса – как меняется жизнь горожан

M
O

S
.R

U

Мир растений для мира людей 
  Наталья Крол

В столичных девелоперских 
проектах последнего времени все 
чаще присутствуют рекреацион-
ные площади. Становятся при-
вычными заявления о проектах 
с вертикальным озеленением, 
размещении садов на крышах, 
террасах, которые со временем 
будут прекрасными зелеными 
оазисами приватных и обще-
ственных пространств. 
За комментарием на эту тему 
«МП» обратилась к Илье Моча-
лову, руководителю и основа-
телю ландшафтного бюро «Илья 
Мочалов и Партнёры», облада-
телю множества профессиональ-
ных наград в сфере ландшафтной 
архитектуры.

 Илья Валерьевич, согласны 
ли вы с тем, что практика ланд-
шафтного обустройства становится 
если не прорывным, то чрезвы-
чайно популярным направлением 
в столичном девелопменте? 

– К создаваемым городским кварта-
лам это относится в полной мере. Это 
связано с тем, что девелоперы осоз-
нали: качество городской среды – то, 
чем можно гордиться при создании жи-
лых комплексов. Большую роль в этом 
процессе сыграло то, что практически 
каждый двор ЖК создается по прин-
ципу «двор без машин». Когда фор-
мируется пространство, под которым 
размещается огромный паркинг, а само 
это пространство требуется благоустро-

ить, появляется осознание того, что 
для этого надо решить целый комплекс 
инженерно-геологических вопросов. 
Растения, высаженные на такой кон-
струкции, должны долго и успешно раз-
виваться, все это необходимо заложить 
в проектное решение. Многое меняется 
и с точки зрения эстетики. Если в городе 
огромные площади занимают участки 
мощения, то во дворах их существенно 
меньше, а значит, именно во дворах 
можно размещать больше деревьев, 
кустарников, цветущих растений. Не 
могу сказать, что абсолютно все деве-
лоперы воспринимают эту тему одно-
значно, потому что для этого требуются 
дополнительные затраты. Во многих 
проектах озеленение осуществляется по 
остаточному принципу. Если три-пять 
лет назад расходы на озеленение 1 кв. 
метра составляли 3–5 тыс. рублей, то 
сейчас стоимость качественного бла-
гоустройства обходится в 20 и более 
тысяч рублей за 1 кв. метр. 

 Но ведь уже то, что эта прак-
тика распространяется, можно счи-
тать огромным плюсом?

– Именно потому, что девелопер 
стал понимать: продавая квадратные 
метры, он продает качество жизни.  
А это не только квартиры и обществен-
ные зоны, но и территории, прилегаю-
щие к зданиям. 

Какие тенденции в ландшафт-
ном оформлении вы могли бы вы-
делить?

– Первый тренд – это высадка расте-
ний, которые по своим качествам мак-

симально приближены к нашей клима-
тической зоне.  Лесное разнотравье, 
которое в условиях города выглядит как 
слегка подзапущенное, в дальнейшем 
будет наиболее экологически устой-
чивым. Природоподобный ландшафт 
всегда говорит о том, что автор поду-
мал о долгосрочности его существова-
ния. Причем с минимальным объемом 
ухода. Другой существующий сейчас 
тренд можно считать совершенно про-
тивоположным. Это создание пышных 
садов с огромным числом стриженых 
кустарников, топиарные решения, при-
емы озеленения, основанные на особом 
отношении к цвету. В целом этот тренд 
характерен не только для России, но и 

для стран Востока, Китая, Японии, где 
ландшафтные архитекторы активно 
используют цвет как главный декора-
тивный элемент сада. Имею в виду и 
цветение растений, и окраску декора-
тивной листвы, стволов, стеблей. Для 
наших широт это особенно понятно: 
цвета в нашей природе мало, зима с ее 
черно-белыми красками длится долго.

 Сейчас много заявленных про-
ектов с зелеными фасадами. Это 
является маркетинговым ходом, 
учитывая условия нашего климата, 
или вполне реальным и перспек-
тивным приемом декорирования?

– Существуют два вида фасадного 
озеленения. Первый – лианами, когда 
вьющиеся растения ползут вверх по 
опорам. Второй – сплошное озеленение 
многолетними травами, которые выса-
живаются в горшках, размещенных по 
всей плоскости фасада. Такой подход 
распространился в европейских стра-
нах лет 20 назад, его автором является 
Патрик Бланк. В отношении России 
это актуально для климата Краснодар-
ского, Ставропольского края, то есть 
южных регионов. Кроме того, это 
довольно дорого: растения требуют 
постоянного полива, подкормки. Для 
нашего климата уместен первый ме-
тод, высадка наших лиан – винограда 
девичьего, древогубца, который при-
везен к нам с Дальнего Востока. Эти 
растения широко применяли и в до-
революционной России, и в Советском 
Союзе. К сожалению, в 1970–1990-е 
годы эта практика прекратилась, так 
как не стало тепличных хозяйств, где 

можно было приобрести посадочный 
материал. Сейчас распространению 
такого озеленения препятствуют два 
фактора: необходимость создания опор 
для таких растений и мифы о том, что 
они портят фасады. При соблюдении 
технологии (правильном размещении 
струн, по которым ползут эти растения) 
никакого вреда зданию они нанести не 
могут. Увидеть это можно на здании, где 
расположен офис нашей компании, на 
улице Шереметьевской, 34. В 2009 году 
мы обустроили здесь зеленую крышу и 
разместили на фасаде лианы. Растения 
высотой в два-три метра за это время 
доросли до крыши третьего этажа. То 
есть такое озеленение вполне возможно 
в наших широтах, однако заниматься 
этим должны специалисты, имеющие 
представление о нагрузках, слоях и 
прочих важных особенностях зданий 
и растений.

  Часто при оформлении зеле-
ных зон используют деревья-круп-
номеры. Насколько это оправданно?

– Это интересная тема. Крупномер-
ными считают растения с обхватом 
ствола 20–25 см и более. Если такие 
деревья выращиваются в специальном 
древесном питомнике, где используется 
система перевалки, то гибель их не пре-
вышает 5 процентов. К сожалению, в 
России для экономии часто используют 
то, что на профессиональном жаргоне 
называется «копанина», растения, вы-
росшие в природной среде: в лесопо-
лосах, заброшенных питомниках. Но 
приживаемость их составляет всего 
50 процентов. 

Тренды в ландшафтном оформлении новых жилых комплексов глазами специалиста

Илья Мочалов, генеральный директор  
и партнер компании  

«Илья Мочалов и Партнёры»

Озеленение рекреационной зоны. Проектное решение

IL
YA

M
O

C
H

A
LO

V
.R

U

Рывок для молодых  
и перспективных 
В Москве прошел фестиваль молодых архитекторов «Перспектива-2024»

  Александра Антонова 

Студенты профильных вузов и 
молодые специалисты встрети-
лись в столице, чтобы предста-
вить перед старшими коллегам 
из Союза московских архитекто-
ров свои работы сразу в несколь-
ких номинациях. «Московская 
перспектива» пообщалась с побе-
дителями и организаторами. 

У частники фестиваля по-
давали заявки на уча-
стие сразу в нескольких 
состязаниях. В номи-
нации «Всероссийский 

открытый смотр-конкурс среди сту-
дентов и молодых архитекторов» 
было три раздела: «Проекты. Сту-
денты», «Проекты. Молодые архи-
текторы» и «Постройки. Молодые 
архитекторы». Фестиваль прошел в 
формате, максимально приближен-
ном к реальным конкурсам. Участ-
никам предстояло предложить свое 
видение международного проекта – 
гоночного автомобильного трека 
SPEED PARK в Республике Армения. 
Студенты работали над концепцией 
зоны паддока с трибунами, а молодые 
архитекторы с опытом разрабатывали 
концепцию мультифункционального 
комплекса с трибунами. 

ПОДДЕРЖКА ЮНЫХ КОЛЛЕГ 
Фестиваль шел четыре дня. Боль-

шую часть посвятили деловой про-
грамме, включавшей образователь-
ные воркшопы и лекции, открытые 
защиты конкурсных проектов, а также 
сессии, круглые столы и дискуссии.

Фестивальный проект «Перспек-
тива» зародился в Москве. Его основ-
ной организатор – Союз московских 
архитекторов. Цель мероприятия 
одновременно и благородная, и ути-
литарная. Об этом в кулуарах вполне 
откровенно и с присущей ему иронией 
говорил президент Союза архитек-
торов России и Союза московских 
архитекторов Николай Шумаков.

«Союз и его руководство здраво 
понимают, что «еще чуть-чуть» – и 
все архитекторы, кто сейчас творит, 
состарятся. А когда пройдет «еще 
чуть-чуть», так и вовсе умрут. Но 
пока мы еще в здравии, мы прила-
гаем огромные усилия, чтобы раз-
ными способами завлечь молодых 
в Союз. Будет молодежь, будет све-
жая кровь и идеи – тогда Союз будет 
жить бесконечно, будет новая ар-
хитектура. Конечно, с точки зрения 
нас, старых профессионалов, она бу-
дет непонятной. Это нормально, так 
всегда сменяются поколения. Но по 
качеству работ конкурсантов я вижу, 
что эта архитектура будет качествен-
ной, профессиональной, умелой. И 
во многом благодаря той молодежи, 
что идет в Союз. Главное, чтобы они 
приходили на наши выставки, вно-
сили свой вклад и безостановочно 
общались, а общение важно для лю-
бого профессионала. Будет общение 
– будет и профессиональный рост. 
Для этого мы и проводим подобные 
фестивали. За работы призеров этого 
года мне точно не стыдно», – отметил 
Николай Шумаков. 

Уже со сцены, обратившись к 
участникам, мэтр рассказал о своей 
безграничной вере в ребят, о том, что 
не сомневается в их блестящем про-
фессиональном будущем. 

«Наш фестиваль неспроста назы-
вается «Перспектива». Всё потому, что 
он для вас – молодых и перспектив-
ных. Более того, тема его в этом году – 
«Рывок». Уверен, что после участия 
в деловой и конкурсной программах, 
вдохновленные новым опытом, вы 
так рванете, что старшее поколение 
за вами и не поспеет», – сказал Нико-
лай Иванович, с улыбкой обращаясь 
к молодым участникам. 

ИЗ МОСКВЫ В РЕГИОНЫ
Долгое время фестиваль проходил 

именно в Москве: каждые два года в 
рамках биеннале. А в 2020 году проект 
шагнул в регионы. Первой региональ-
ной площадкой стала Уфа, а в 2022-м 
молодые архитекторы встретились 
в Калуге в залах Государственного 
музея истории космонавтики им.  
К.Э. Циолковского. Это был настоя-
щий триумф: фестиваль шел три дня, 
800 участников фестиваля общались 
в стенах только что открытой второй 
очереди Музея истории космонавтики. 
Тот формат стал эталоном по плот-
ности деловой программы и числу 
приглашенных спикеров. В этом году 
фестиваль вернулся в Москву, в кон-
курсные условия интегрировали меж-
дународные объекты. По итогам этого 
года руководство Союза архитекторов 

приняло решение о ежегодном про-
ведении фестиваля «Перспектива». 
Формат – один год в Москве, следу-
ющий в регионе. Такая логика.

В обращении к участникам кура-
тор фестиваля – главный архитек-
тор Калуги, первый вице-президент 
СМА Алексей Комов сделал акцент 
на насыщенной деловой программе 
«Перспективы».

«На наших площадках звучали 
самые актуальные темы – от искус-
ственного интеллекта до карьеры мо-
лодых архитекторов в регионах. Мы 
успели о многом подумать и погово-
рить. Например, о том, как работать 
внутри современного турбулентного 
мира, пользоваться технологиями и 
при этом сохранять свою идентич-
ность», – рассказал Алексей Комов.

 
ДЕЛОВАЯ ПРОГРАММА 

Одним из самых оживленных меро-
приятий фестиваля стал круглый стол 
«ИИ в архитектуре: воля и разум?» 
Кому, как не молодежи, обсуждать, как 
в ближайшем будущем сложится союз 
архитектора и искусственного разума? 

Участники мероприятия говорили 
о больших языковых и генеративных 
графических моделях и демонстри-
ровали возможности современных 
программ, применяемых в работе  

архитектора. Свое внимание они уде-
лили вопросам создания отечественных 
продуктов в этой области, инструмен-
там верификации данных, получаемых 
с помощью чат-ботов, возможности 
генерации референсных пространств 
и другим актуальным аспектам.

Модерировал встречу член-кор-
респондент РАХ, доцент кафедры ар-
хитектуры Государственного универ-
ситета по землеустройству Михаил 
Корси. Спикерами круглого стола были 
архитектор ГК «Основа» Мария Шан-
цуева из Севастополя, BIM-менеджер 
компании «Цифровые технологии 
строительства» Евгений Булочка, глав-
ный архитектор систем искусственного 
интеллекта исследовательского цен-
тра ИИ по направлению «Транспорт 
и логистика» НИЯУ МИФИ Роман 
Душкин, ведущий архитектор UNK 
architects Всеволод Золотов и руко-
водитель отдела параметрического 
проектирования, ведущий архитек-
тор ATRIUM Роман Хорев. 

Далее теоретический дискуссионный 
блок сменило общение с практиками: 
участники архитектурного молодеж-
ного фестиваля «Перспектива-2024» 
побывали в офисе одного из самых 
востребованных в столице архитек-
турных бюро Sergey Skuratov architects.  
А перед этим они внимательно осмотрели 

двор жилого комплекса «Садовые квар-
талы». Конкурсанты оценили, как на 
территории бывшего завода «Каучук» 
площадью около 11 гектаров специа-
листы бюро разработали концепцию 
и генеральный план застройки, реали-
зовав большинство жилых корпусов и 
нестандартное благоустройство.

Вдохновившись общением с успеш-
ными старшими коллегами, студенты 
и молодые специалисты приступили 
к деловой игре «Градостроительный 
вызов». Специалисты Единого инсти-
тута пространственного планирования  
РФ (ЕИПП РФ) предложили участни-
кам под наставничеством амбассадоров 
ЕИПП РФ за три часа разработать кон-
цепцию развития столичного района 
Борисовские Пруды. Разделившись 
на команды, 22 начинающих градо- 
строителя и будущие архитекторы 
из разных учебных заведений (НИУ 
МГСУ, ГУЗ, НИУ ВШЭ, НГАСУ (СИБ-
СТРИН), НГУАДИ, РГАУ-МСХА, КСТ) 
создали четыре градостроительных 
макета и презентовали свои идеи в 
режиме короткого доклада. 

«По итогам работы для каждой 
команды были сфотографированы 
разработанные макеты, которые сту-
денты могут использовать для своего 
портфолио», – подвела итоги деловой 
игры ведущий специалист Управления 
кадровой политики ЕИПП РФ Вален-
тина Кулаковская.

Эксперты Единого института 
пространственного планирования  
РФ позднее в спокойной обстановке 
детально оценят разработанные кон-
цепции. Лучшие команды пригласят 
на бизнес-завтрак в ЕИПП РФ. Также 
участники получат сертификаты на 
карьерную консультацию или прохож-
дение практики.

Финальной точкой четырехдневной 
деловой программы стала автобусная 
экскурсия «Хиты современной архитек-
туры», участники которой познакоми-
лись с лучшими зданиями последних лет, 
созданными ведущими бюро Москвы.
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КАРЬЕРА  БУДУЩЕЕ

конкурса на разработку объектов в 
составе гоночного автомобильного 
трека SPEED PARK
 
Студенты: 

I премия и приз 150 тысяч рублей: 
авторский коллектив в составе  
Д.А. Дегтяревой и А.И. Лагуткина, 
представивший проект CARMINE 
BOLIDE.
II премия и приз 100 тысяч рублей: 
В.А. Гвоздкова и Ф.Ф. Суров за про-
ект MOUNTAIN FOLD.
III премия и приз 50 тысяч рублей: 
авторский коллектив в составе  
Д.М. Эфендиевой, Ф. Ходжа,  
Н.Н. Голованова за проект  
«КОВЧЕГ «АРЕНА».

Молодые архитекторы: 
I премия и приз 300 тысяч рублей: 
О.О. Дзудцева, Москва;
II премия и приз 200 тысяч рублей: 
авторский коллектив в составе  
И.С. Казадаева, Ф.В. Скисова,  
А.Д. Демидовой, М.А. Аверьянова  
и К.Е. Вострецова, Москва;
III премия и приз 100 тысяч рублей: 
авторский коллектив в составе  
В.Н. Власова, Д.П. Тишко  
и Н.Н. Белянина, Томск.

 
Полный список победителей и впечат-
ления ребят от участия в фестивале – 
на сайте mperspektiva.ru  

ПОБЕДИТЕЛИ 
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СТРОИМ НАСТОЯЩЕЕ,
 СОЗДАЕМ БУДУЩЕЕ!

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПРОЕКТИРОВЩИК И ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПОДРЯДЧИК 
СТРОИТЕЛЬСТВА НОВЫХ ОБЪЕКТОВ МЕТРО

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПРОЕКТИРОВЩИК,  
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПОДРЯДЧИК 
И ТЕХНИЧЕСКИЙ ЗАКАЗЧИК 
ДОРОЖНЫХ ОБЪЕКТОВ

>160 КМ ЛИНИЙ МЕТРО   

        75 СТАНЦИЙ  

         12 ЭЛЕКТРОДЕПО

>6000 КМ АВТОДОРОГ 

  >100 МОСТОВ И ЭСТАКАД   

  >300 ПОДЗЕМНЫХ И НАЗЕМНЫХ ПЕРЕХОДОВ

РЕАЛИЗАЦИЯ ОБЪЕКТОВ 

 

ГРАЖДАНСКОГО СТРОИТЕЛЬСТВА: 
ПАРК И КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 

 

«ЗАРЯДЬЕ», БСА   ,»ИКИНЖУЛ«
ДВОРЕЦ ГИМНАСТИКИ И. ВИНЕР, 

ТЕАТР «ГЕЛИКОН-ОПЕРА»

>10  ГРАЖДАНСКИХ 

 

 ПРОЕКТОВ

ÒÎÏ-100

  

КРУПНЕЙШИХ 

 

РАБОТОДАТЕЛЕЙ РОССИИ
(по рейтингу платформы 

 

HeadHunter 2023 года

)

>14000   СОТРУДНИКОВ

15 ДИНАСТИЙ

УЧАСТНИК КЛЮЧЕВЫХ ГРАДОСТРОИТЕЛЬНЫХ 
ПРОГРАММ МОСКВЫ

РЕКЛАМА
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ДЕЛО ТРЕХ  
АРХИТЕКТОРОВ
Как восстанавливали  
дом Наркомфина

МАШИНА ВРЕМЕНИ ИЗ КАМНЯ
Какой быть московской  
реставрации, решило общество

ХХ ВЕК ДЛЯ СУПЕРТЕХНОЛОГИЙ
В Москве уже полгода функционирует 
первая площадка для специалистов 
по кибербезопасности

ЖИВАЯ ЛЕГЕНДА  
СОВЕТСКОЙ ИМПЕРИИ
Архитектурное путешествие  
в прошлое и настоящее  
главной выставки страны

  Сергей Чаев

С 2010 года в столице отреставрировали 
более 2,2 тыс. объектов культурного на-
следия. Большинство из них после восста-
новления наделяют новыми функциями. 
Но реализация такой задачи непроста, 
поскольку связана с большим объемом 
дополнительных работ. 

Н апример, в здании «без удобств», 
построенном два века назад, не-
обходимо укрепить несущие кон-
струкции, лестницы и балки, изме-
нить систему отопления, электро- 

и водоснабжения, произвести необходимые 
противопожарные доработки. Они не должны 
навредить образу и интерьерам постройки и при 
этом сделать возможным безопасное исполь-
зование объекта в качестве ресторана, офиса, 
музея, театра или жилого дома.

В ходе реставрации важно не переступить 
черту, за которой она превращается в реконструк-
цию. И особое значение здесь, по словам главы 
Департамента культурного наследия Москвы 
Алексея Емельянова, имеют изучение истори-
ческих документов и тщательная проработка 
проекта. «Важно не просто отреставрировать 
объект, но и адаптировать его под современное 
использование в жизни города, с возможностью 
сохранения функции», – отмечает эксперт.

При этом архитектор, который занимается 
возрождением памятника, поставлен перед не-
обходимостью совместить почти несовместимое, 
вдохнув новую жизнь в старую архитектурную 
оболочку. Это требует знаний в области реставра-
ции, опыта работы в проектировании и, главное, 

понимания своей специфической роли в этом 
процессе. Впрочем, и на следующем этапе работ –  
непосредственно реставрации – специалистам 
предстоит решить очень сложную задачу: вписать 
в историческое пространство новую функцию 
дома, не нарушив и не повредив подлинные де-
тали памятника. Вот почему, по мнению экс-
пертов, необходимо отчетливо представлять, 
что реставрация памятника с его последующим 
приспособлением – всегда компромисс, и будет 
ли он удачным, зависит от таланта архитектора. 

Назначение таких зданий может быть со-
вершенно разное. Например, в доме статского 
советника Андрея Дашкова (Дашков переулок, 
дом 7) работает теперь детская клиника. Здание, 
ставшее памятником архитектуры, возведено в 
начале XIX века. Прежнее Миусское трамвайное 
депо превратилось в гастрономический центр. 
На ВДНХ в павильоне № 71 (бывший «Атомная 
энергия») после реставрации открылся дворец 
госуслуг «Мои документы», павильон № 58 «Зем-
леделие» переоборудовали в центр славянской 
письменности «Слово», а в павильоне № 62 «Ох-
рана природы» разместился Международный 
центр балета.

Иногда у здания уже есть конкретная функ-
ция, поэтому задача реставраторов – сохранить 
и усовершенствовать ее. Так, например, прои-
зошло с детской музыкальной школой имени  
Р.М. Глиэра. Она была открыта в 1933 году, и с тех 
пор в доме № 29 на Большой Якиманке обучали 
музыке юных москвичей. Спустя почти столе-
тие здание изрядно обветшало. Специалисты 
укрепили конструкции четырехэтажного дома, 
восстановили его исторический фасад, а внутри 
отремонтировали два концертных зала, фойе, 
коридоры и 28 учебных кабинетов. 

Бывший доходный дом купца Алексея Ми-
хайлова в стиле модерн на Большой Дмитровке, 
возведенный в 1903 году по проекту архитек-
тора Адольфа Эрихсона и являющийся объектом 
культурного наследия регионального значения, 
был отреставрирован и превращен в элитный 
комплекс апартаментов. «В ходе реставрации 
фасадов здания мастерам довелось работать с 
материалами, которые применял архитектор 
Эрихсон. Это и гипсовые маскароны в египетском 
стиле, и бетонные панно с сюжетами тоже на еги-
петские темы, и оригинальной формы венчающие 
карнизы, в конструкции которых были устроены 
специальные желоба для сбора дождевых вод и 
аккуратного отвода их к водосточным трубам, 
и потрясающей красоты керамическая плитка  
являются одним из главных украшений фасадов. 
При этом помимо преображения фасада здания 
мастерам удалось реконструировать подъезды», –  
рассказывает руководитель архитектурно-рестав-
рационной мастерской Денис Писарев.

В этом году специалисты планируют завер-
шить реставрацию здания Центросоюза, рас-
положенного на Мясницкой улице. Постройка 
авторства Ле Корбюзье для Всесоюзного обще-
ства кооператоров появилась на карте Москвы 
в 30-х годах XX века. Чуть позже в здании ра-
ботали сотрудники Министерства текстильной 
промышленности и Центральное статистическое 
управление СССР. В настоящее время его зани-
мают Росфинмониторинг и Росстат. 

В 1970-е годы здание приспособили под но-
вые условия, разграничив этажи и разделив их 
на отдельные кабинеты. При этом фасады пере-
стеклили, а интерьеры фойе, лестниц и актового 
зала отреставрировали, сохранив их первона-
чальный вид. 

Реставрация памятника культуры с приспособлением  
к современному использованию – сложный и трудоемкий процесс
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КИРИЛЛ 
БАКАКИН, 
директор  
проекта  
реставрации  
ГК «МСУ-1»  
на ВДНХ:

Сложный объект – 
это тот, который не 
получилось восста-

новить. А у меня таких нет. Можно сказать, что 
одна из самых сложных задач у меня сейчас, 
потому что она еще не решена. Это редкая ра-
бота: резной фронтон с деревянными скульпту-
рами павильона «Карелия». Этим скульптурам 
уже 70 лет. Лиственница не гниет, но присут-
ствуют элементы выветривания и деструкции 
древесины. По химико-технологическому 
исследованию деструкция составляет от 0,5 
до 1 см верхнего слоя. Кажется, что это очень 
мало, но если счистить этот слой, потеряются 
черты лица. А мы решаем задачу, как сохранить 
не только саму скульптуру, но и все движения 
резца скульптора. Уже написаны две методики 
реставрации. Первый вариант: мы очень акку-
ратно, очень мягко счищаем деструктивный 
слой, остальную древесину консервируем, 
чтобы предотвратить дальнейшее разрушение, 
и ставим скульптуры на место. Второй вариант: 
мы не снимаем деструктивный слой, обраба-
тываем его специальными составами, но не 
возвращаем скульптуры под открытое небо, а 
отправляем их в музей, а на фронтон ставим ко-
пии. Какую из методик выбрать – будет решать 
научно-методический совет.

ТЕМА НОМЕРА:  КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕТЕМА НОМЕРА:  КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ

Спрос на историю и современность

ДАРИЯ СОЛТУС, 
главный инженер проекта  
ООО «ПИРИТ-99»:

Самым сложным проектом и объектом 
для нас был храм Петра и Павла в Новой 
Басманной слободе. Общее состояние храма 
было удовлетворительным по сравнению с 
разрухой в верхнем храме, потому что он не 
отапливался больше века. Самое большое 
опасение вызывало состояние живописи – 

она скрывалась под пятью слоями обоев. Мы их снимали офтальмо-
логическим скальпелем длиной всего 2,2 сантиметра. Продвигались 
маленькими участками по 5 кв. сантиметров. Если перевести труд в 
цифры – это 3 тыс. взмахов скальпелем, а вся площадь стен порядка 
750 метров. Составляемая в процессе разработки проекта картограмма 
реставрационных работ, отображающая сохранную руинированную 
живопись и ее полные утраты, была больше похожа на шкуру леопар-
да, чем схему проекта. Сейчас, спустя три года большой и кропотливой 
работы, нам открывается прекрасная роспись XIX века, выполненная 
по типу шпалерной развески. Пространство стен заполнено «карти-
нами» в багетных рамах. Изумительная неоклассическая живопись, 
дополненная цитатами из Елизаветинского перевода Библии. На 
утраченных участках воссозданы аналогичные по стилю сюжеты, 
композиции исполнены мастерами – художниками-реставраторами, 
монументалистами под руководством Кирилла Сергеевича Филатова.

КАКОЙ ОБЪЕКТ В ВАШЕЙ  
ПРАКТИКЕ БЫЛ САМЫМ  
ЗНАЧИМЫМ

ТАТЬЯНА ЛИПАТОВА,   
генеральный директор  
ООО «ВИТРАЖИ СТ»:  

В павильоне № 71 на ВДНХ витражи выполне-
ны из толстого блочного стекла в виде боль-
ших эрклезов, это декоративное кусковое 
стекло. Как правило, такие витражи делают 
в бетоне. На первом осмотре я увидела, что 
внешнее защитное стекло объекта сильно 
повреждено и его нужно менять. Мы начали 
думать, как провести демонтаж. Посчитав 

примерный вес отдельной панели с учетом бетона, мы поняли, что без 
дополнительных лебедок не обойтись, так как размер каждой – почти 
два метра в высоту и метр в ширину. Но когда исследовали витражи 
более детально, выяснили, что все швы выполнены из пенопласта, 
покрашены под бетон и залиты смолой. На мой взгляд, это гениальное 
решение мастеров. Оно в разы сократило массу витражных панелей и 
дало возможность не делить большие фрагменты цельных полотен до-
полнительными металлическими каркасами. Такие панели можно мон-
тировать на нужной высоте без дополнительного оборудования. Также 
сложность была с подбором цвета стекла для утраченных фрагментов. 
Мы справились со всеми поставленными задачами, и теперь обновлен-
ные, вновь заигравшие цветом и светом витражи достойно заняли свое 
место и украсили павильон.

МАРИЯ ИГНАТОВА,   
заместитель руководителя проектов 
MARKS GROUP:

В моем опыте самым сложным объектом куль-
турного наследия стал электротеатр «Форум»

(застройщик – «Специализированный застрой-
щик «Динвест», концепция фасадов «Цимайло, 
Ляшенко и Партнеры», проект реставрации 
«ПФ Градо», проектирование MARKS GROUP).

Несмотря на то что объект небольшой, в нем не найти двух одинаковых 
уголков. Индивидуальность этого здания в каждом кирпичике, такое 
здание требует соответствующих проектных решений.

Возьмем фасады: с виду симметричные, но каждый барельеф уникален, 
ручной лепной декор, рустовка, входные лестницы – и те на разных отмет-
ках и с разным количеством ступеней.

Перед архитекторами-реставраторами стояла задача воссоздать интерье-
ры начала XX века. Богатый убранством зал с великолепными хрусталь-
ными люстрами в стиле неоклассики, лепниной, гипсовыми карнизами и 
парадной лестницей из камня. Это исключительно скрупулезная работа.

Непростая задача стояла и перед инженерами – размещать системы 
на кровле нельзя, даже выпуски выше парапетов недопустимы. Чтобы 
наполнить здание современными инженерными системами, было при-
нято решение устроить «холодные» открытые помещения по принципу 
«балконов-ниш» в уровне второго этажа для размещения оборудования и 
выпусков.

Также и в подвале. Площадей не хватало для размещения инженерного 
оборудования. Потребовалась откопка дополнительных помещений со 
всеми необходимыми обследованиями, проведением мер по усилению 
ОКН и окружающей застройки.

  Наталья Крол

Музей архитектуры  
им. А.В. Щусева был основан как 
подразделение Академии архитек-
туры и первоначально был ори-
ентирован на специалистов, но со 
временем стал взаимодействовать 
с самой широкой публикой. Се-
годня он продолжает активно раз-
виваться. Последние годы стали 
для него периодом огромных из-
менений: еще 10–20 лет назад он 
не привлекал к себе того внима-
ния и интереса, каким пользуется 
сейчас. Именно по этой причине 
коллектив сотрудников расцени-
вает юбилейную дату как важную 
веху в его развитии. Такими оцен-
ками поделилась с «МП» директор 
музея Наталья Шашкова. Отве-
тила она и на другие вопросы, 
связанные с этим событием.

 Наталья Олеговна, каков 
штат музея? Сколько людей посе-
щает его в течение года? Каков 
портрет вашего посетителя?

– Сегодня в штате МУАРа работает 
135 сотрудников – это совсем неболь-
шой коллектив. Примерно половина – 
хранители, научные сотрудники, специ-
алисты по просветительской деятельно-
сти. Каждый человек для нас является 
огромной ценностью. В прошлом году 
нас посетили 190 тыс. человек. Может, 
по сравнению с наиболее популярными 
музеями страны это не такой уж высо-
кий показатель, но если проанализиро-
вать наши собственные данные совсем 
недавнего времени, мы увидим впечат-
ляющую динамику. Например, за 2017 
год к нам на выставки пришли 17 тыс. 
человек. То есть на порядок меньше, 
чем сейчас. Мы стараемся работать с 
разными людьми – и с профессиональ-
ным сообществом, и с любителями ар-
хитектуры. Особые условия стремимся 
создавать для детской и подростковой 
аудитории. Например, к выставке го-
товим по две-три экскурсии, рассчи-
танные на разные возрастные группы. 
Пользуется большой популярностью 
наш просветительский центр, в кото-
ром могут заниматься и взрослые. В 
шутку мы говорим: «Наши творческие 
мастерские рассчитаны на возраст от 
пяти до 95 лет».

 У музея довольно сложная и 
необычная судьба…

– И необычная, и непростая. Когда 
музей возник, он занимал террито-

рию Донского монастыря. В 1945 году 
по инициативе Алексея Викторовича 
Щусева был основан еще один Музей 
архитектуры на улице Воздвиженке, 5 
(тогда Коминтерна). В 1964 году оба 
музея объединили. В 1990-х, когда 
Донской монастырь возвратили Рус-
ской православной церкви, в здание 
на Воздвиженке перевезли все фонды. 
Оно оказалось настолько переуплот-
нено, что на долгие годы музей был 
обречен на стагнацию. С этого вре-
мени у нас нет постоянной экспозиции. 
Свою миссию мы реализуем, проводя 
выставки на самые разные архитек-
турные темы. Конечно, мы мечтаем о 
том, чтобы музей приобрел дополни-
тельные площади. В идеале это должно 
быть современное здание для фон-
дохранилища и экспозиции. В наших 
фондах находится 840 тыс. единиц 
хранения, среди них многие достойны 
быть представленными публике по-
стоянно. Саму усадьбу Талызиных на 
Воздвиженке, конечно, тоже необхо-
димо отреставрировать и сохранить 
для музея. Здесь должны постоянно 
работать детский центр, проходить 
выставки и фестивали. Музей явля-
ется особо ценным объектом наследия 
народов России, в этом качестве он 
связан со своей территорией. Общая 
площадь трех зданий музейного ком-
плекса превышает 5,5 тыс. кв. метров, 
но этого не хватает для полноценной 
музейной деятельности. Подчеркну, 
МУАР – это, наверное, единственный 
в стране музей, который не имеет по-
стоянной экспозиции.

 Какие экспонаты из его кол-
лекции имеют особую ценность и 
являются уникальными?

– В музейном собрании каждый 
предмет уникален. Но из числа ис-
ключительных могу назвать автор-
скую модель Большого Кремлевского 
дворца времен Екатерины II, которую 
в течение 10 лет в своих мастерских 
выполнял В. Баженов. Этот проект 
реализован не был. У нас также хра-
нится авторская модель Казанского 
собора в Санкт-Петербурге А. Воро-
нихина. В собраниях 140 тыс. единиц 
авторской графики разных времен. 
Это материалы ценны и с докумен-
тальной точки зрения, и с художе-
ственной, потому что в прежние вре-
мена чертежи выполняли очень кра-
сиво. Мы регулярно взаимодействуем 
с реставраторами и исследователями, 
наши материалы они используют в 
своей работе. 

В какой стадии сейчас нахо-
дится реставрация дома-мастер-
ской Константина Мельникова, 
являющегося филиалом МУАРа?

– Реставрация идет по утвержден-
ному плану. Возле дома организован 
строительный городок, работает ма-
стерская по реставрации деревянных 
изделий – оконных рам, дверей. Воз-
ведены леса и временная строительная 
кровля, чтобы в теплый сезон про-
вести работы с крышей и фасадами. 
Внутри дома идет расчистка поздних 
красочных слоев, выполняются зон-
дажи. Это делается для того, чтобы 
определить оригинальные цвета ин-
терьеров.

 Каковы планы музея на этот 
юбилейный год?

– Мы готовим проекты, посвящен-
ные архитектуре разных авторов, ре-
гионов и периодов. Осенью состоится 
большая юбилейная выставка, кото-
рую мы видим как прообраз постоян-
ной экспозиции музея. Очень важным 
событием станут выставки «Шедевры 
из коллекции Музея архитектуры  
им. А.В. Щусева. Десять веков русской 
архитектуры» в трех городах России – 
Хабаровске, Архангельске и Пскове. 
Они реализуются в рамках нацпро-
екта «Культура». Из Хабаровска, где 
выставка уже работает, мы получаем 
очень яркие отклики и от широкой 
публики, и от профессионального 
сообщества. Нам приятно, что наши 
экспозиции вызывают эмоциональ-
ный отклик у посетителей.  

Москва в чертежах, 
эскизах, макетах
В этом году знаменитый МУАР отмечает 90-летие

Наталья Шашкова, 
директор Музея 

архитектуры имени 
А.В. Щусева
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  Александра Маянцева

Здание на Новинском бульваре, 
знаковый памятник архитек-
туры советского авангарда, было 
построено в 1928–1930-х годах 
по проекту архитекторов –авто-
ров термина «конструктивизм» 
Моисея Гинзбурга, Игнатия 
Милиниса и инженера Сергея 
Прохорова. Название закре-
пилось по назначению дома, 
который был создан для работ-
ников Народного комиссариата 
финансов СССР (Наркомфина). 
С середины 1970-х здание стало 
приходить в упадок, а через 
20 лет оказалось в аварийном 
состоянии и даже было трижды 
включено в список «100 глав-
ных зданий мира, которым гро-
зит уничтожение». 

П ервые попытки прове-
сти капитальный ремонт 
предпринимал Владимир 
Гинзбург – сын архитек-
тора. После его трагиче-

ской гибели в 1990-х эту миссию на 
себя взял его внук – архитектор Алек-
сей Гинзбург. В 2016 году по проекту 
АБ «Гинзбург Архитектс» началась 
глобальная реконструкция. В резуль-
тате объект стал лауреатом конкурса 
«Московская реставрация-2020» в 
номинациях «Лучший проект рестав-
рации и приспособления к современ-
ному использованию» и «Лучшая 
организация ремонтно-реставраци-
онных работ». Об этих результатах 
писали неоднократно. «Московская 
перспектива» поговорила с Алексеем 
Гинзбургом о деталях, оставшихся в 
дни торжественного открытия объекта 
после реставрации за кадром теле- и 
видеокамер. 

 В тот период, когда шли от-
делочные работы, в новом доме 
была мастерская вашего дедушки. 
Потом Гинзбурги в нем жили на 
протяжении 17 лет. Как же полу-
чилось, что в 1947 году вашего 
папу, Алексея Гинзбурга, выселили 
из дома, спроектированного его 
отцом? 

– После войны квартиры в доме 
Наркомфина стали переоборудо-
вать в коммуналки. Дедушка умер в 
1946 году, через год ушла его жена.  
И папу выселили в комнату в ком-
муналке в другом доме. В квартиру, 
в которой жили Гинзбурги, заселили 
три семьи. С представителем одной из 
них, внуком и сыном, я несколько лет 
назад познакомился. Человек сам на-
писал и сообщил, что у него сохрани-
лась от прежних жильцов чертежная 
доска. Это доска моего деда – Моисея 
Гинзбурга. Мне этот поступок был 
очень приятен. Теперь доска хранится 
у меня в офисе. 

  Получается, семью выселили 
задолго до вашего рождения. Было 
желание вернуться в «родовое 
гнездо»? 

– Я прекрасно знал, где находится 
квартира, но не воспринимал ее как 
«гнездо». Учитывая, сколько с этим 
зданием у моей семьи связано стрес-
сов, эмоций и переживаний, я с трудом 
представляю свою личную жизнь в 
этом доме. Для меня это все доста-
точно болезненно. Но реставрация – 
это мой родовой долг и перед дедом, 
и, наверное, в большей степени перед 
папой, который начал попытки вос-
становления этого дома еще в 1980-е.

 
  Получается, что дом удалось 

реставрировать с пятой офици-
альной попытки? 

– В 1980-х папа впервые попро-
бовал если не спасти дом, то хотя бы 
вернуть ему первоначальный вид. Он 
пытался привлечь к этому еще совет-
ские организации – Фонд Союза архи-
текторов. Уже первый проект рестав-
рации он делал с моим участием – я 
тогда был студентом МАРХИ. Так как 
мы еще не были реставраторами, то 
к проекту была подключена мастер-
ская Студеникина. Потом были еще 
безуспешные попытки. 

 К реставрации вы присту-
пили, вступив в эпоху творческой 
зрелости… 

– К моменту, когда появилась 
возможность заняться этим домом, 
у меня за плечами было «два трени-
ровочных кейса»: мы отреставриро-
вали здание газеты «Известия» и пра-
чечную, входящую в хозяйственный 
корпус дома Наркомфина. На этих 
объектах появились свои методики, 
как работать с памятниками аван-
гарда. Конечно, технологии шагнули 
вперед. С технической точки зрения 
неплохо, что реставрация реализована 
к моменту, когда уже был большой 
опыт релевантных объектов. Жаль 
только, что я работал над проектом 
один, без отца. 

  Считается, что реставрацию 
откладывали и из-за того, что 
были утеряны чертежи дома. Но 
потом одна за другой произошли 
удивительные истории: часть на-
шлась в вашем домашнем архиве, 
а часть так и вовсе в Париже, в 
Музее Ле Корбюзье.

– Это городская легенда. Не знаю, 
кто ее придумал, она меня забавляет, 
интересно наблюдать, как создаются 
мифы. Чертежи конструкций дома 
всегда хранились в Главархиве, быв-
шем ЦАНТДМ, копии можно заказать. 
Архитектурных чертежей Гинзбурга 
найти, правда, не удалось. Но мне не-
ведомо о том, чтобы они были в Музее 
Корбюзье. Сам Моисей Гинзбург пу-
бликовал чертежи дома в своей книге 

«Жилище», вышедшей в 1934 году и 
посвященной по большому счету дому 
Наркомфина. Там были опублико-
ваны чертежи архитектурных узлов 
всех важных деталей. Эта книга у нас 
была, мы ее, как и остальные книги 
Гинзбурга, переиздали. Оттуда мы 
взяли много полезной информации, 
когда исследовали дом на местности, 
занимаясь археологическим процес-
сом. Команде надо было найти все 
подлинные элементы и изучить, как 
они были сделаны и для чего служили, 
соотнести их с теми, что упомянуты в 
книге, разработать методику консер-
вации тех, что сохранились, и мето-
дику создания реплик утраченных. 
По замыслу восстановления дома как 
единого целого, все обнаруженные 
детали необходимо было выполнить 
по аутентичной технологии. Это было 
очень интересно.

  В итоге проведена колоссаль-
ная работа, результат которой 
справедливо получил самые вы-
сокие премии. Какие основные 
сложности были на этом объекте? 

– Было сложно убедить, что 
реплики утраченных дета-

лей должны восстанавливаться во всей 
полноте. Это была психологическая 
работа. Например, что система сдвиж-
ных окон работает и соответствует са-
нитарным нормам, а если мы сделаем 
точно такие же, то не будет выпадать 
конденсат. Это требовало огромных 
усилий. Опытные образцы делали 
10 компаний, каждая ради улучше-
ния результата пыталась внести свое  
ноу-хау. В итоге выбрали три. У дома 
за неполные 100 лет были, безусловно, 
деформации, пришлось повозиться, 
чтобы выстроить их единую линию. 
Делали точные копии исходных рам. 
Но внутрь вставили самый тонкий из 
возможных стеклопакетов – 12 мил-
лиметров. На всякий случай, так как 
были многочисленные попытки дока-
зать нам, что остекление в две нитки 
будет недостаточно теплым. Не меняя 
габаритов рам, вставили. 

 Еще была интересная исто-
рия с батареями, верно? 

– Это случайная удача, что на Его-
рьевском заводе до сих пор произво-
дят ту же модель радиаторов. Но это 
лишь малая часть того, что пришлось 
восстанавливать. 

 Что в целом можете сказать 
после окончания работ? Можно 
назвать эту реставрацию проектом 
вашей жизни? 

– Этот дом изучают во всем мире 
как пример осмысленного, закончен-
ного произведения архитектуры, где 
нет случайных и лишних деталей, где 
функциональность эстетизирована 
настолько, что создает свой непо-
вторимый дух. Мы его сохранили, за 
результаты работы мне не стыдно. 
Я рад, что сейчас билеты на экскур-
сии распроданы на месяц вперед, а 
ведь были времена, когда туда ходили 
только иностранцы, экскурсии вели на 
каких угодно языках, но только не на 
русском. Да что говорить, если быв-
ший мэр на открытии «Новинского 
пассажа» сравнил расположенный 
по соседству дом Наркомфина с му-
сором. Взаимопонимание с городом 
мы нашли только с приходом новой 
команды – мэр Сергей Собянин был 
на площадке и до старта работ, и на 
открытии.

Но точка в работе не поставлена. 
По результатам реставрации мы пи-
шем большую книгу «Дом Нарком-
фина», где поделимся массой новой 
информации, открывшейся нам в ходе 
реставрации и подготовке к ней. Будет 
очень интересно, обещаю. 

ТЕМА НОМЕРА:  КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ ТЕМА НОМЕРА:  КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ

ХХ век для  
супертехнологий
В Москве уже полгода функциони-
рует первая площадка для специ-
алистов по кибербезопасности

  Артем Вяткин

Это «Кибердом». Он заявляется как проект, 
который объединяет в одном пространстве 
киберспорт, технологии и бизнес. Небольшое 
стильное здание находится в новом социокуль-
турном кластере по адресу 2-я Звенигородская 
12, стр. 18. Сам же квартал создан в результате 
реорганизации территории бывшей промзоны 
площадью 4,5 гектара. Там строят и современ-
ные здания, и реставрируют исторические 
корпуса начала XX века. 

«Кибердом» находится внутри бывшего здания 
ткацкой мануфактуры. Это строение было выбрано 
неслучайно.

Гендиректор «Кибердома» Сергей Калмыков рас-
сказывает об этой площадке: «Во-первых, нам нужна 
была удобная локация, потому что сегодня тема ки-
бербезопасности – центральная не только на уровне 
Москвы, но и на уровне всей страны, бизнеса и просто 
каждого из нас. Во-вторых, большая площадь здания 
идеально ложилась в нашу концепцию. Здесь очень 
хороший вайб: по соседству расположены наши дру-
зья и партнеры из IT-сферы, в самом жилом квартале 
проживает немало наших резидентов».

Первое, что ощущаешь, когда попадаешь внутрь, – 
некую растерянность. Свет приглушен, указателей не 
видно, перед тобой большая площадка, где на полках 
вдоль стен вместе с книгами и старыми магнитофо-
нами соседствуют проекторы и ноутбуки. Но быстро 
начинаешь разбираться, где что находится, благо люди 
внутри отзывчивы и готовы помочь.

Первый этаж – мини-кафе, зона для встреч, про-
странство для выставок. На втором и третьем – уже 
работающие офисы IT-компаний, большой зал для 
мероприятий и необычные инсталляции. Все же хо-
тят после напряженного рабочего дня не спускаться 
вниз по лестнице, а съехать по металлической трубе? 
Тут так можно. Еще есть интерактивный музей ки-
бербезопасности, где можно вспомнить, как вообще 
начиналась эра компьютеров и интернета.

Министр цифрового развития РФ Максут Шадаев 
о проекте говорит так: «Это крутая точка притяже-
ния, и важно, чтобы дальше вокруг нее возникало и 
развивалось профильное сообщество. У этой идеи 
есть большой потенциал, потому что виртуальное 
пространство – это удобно, но важно, когда есть куда 
можно прийти и пообщаться».

Вообще, атмосфера «Кибердома» не ощущается 
рабочей, и с ходу сложно сказать, плохо это или хо-
рошо. Но вот что здесь действительно получается на 
отлично – это интерактивные выставки, например, 
презентация «умного» лифта от Серпуховского лиф-
тостроительного завода, которая состоялась в этом 
месяце и собрала большое количество представите-
лей сферы строительства, блогеров и инфлюенсеров.

Еще на площадке «Кибердома» работает кибер-
полигон. Во время соревнований макеты городской 
инфраструктуры реагируют, если хакерам удается 
провести успешную атаку. Все киберугрозы и процесс 
их отражения транслируются на экранах. 

Пока создается ощущение, что проект «ищет себя» 
и ему еще предстоит стать для сферы кибербезопасно-
сти чем-то большим, чем просто классное простран-
ство для встреч и работы. Но ведь главное у «Кибер-
дома» уже есть – это удобное здание и интереснейшие 
люди, а остальное обязательно приложится.
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  Екатерина Шохина

В этом году Выставке дости-
жений народного хозяйства, 
ставшей центром притяже-
ния для москвичей и гостей 
города, исполняется 85 лет. 
Открытый в 1939 году, это 
был не только экспоцентр, 
рапортующий об успехах 
во всех сферах экономики, 
но и главная идеологиче-
ская скрепа, утверждающая 
интернациональный дух го-
сударства. На ВДНХ любили 
гулять всей семьей. Огромная 
рекреационная зона вдали 
от крупных промышленных 
предприятий привлекала во 
все времена года. 

С 
начала 90-х и прак-
тически 20 лет все па-
вильоны и множество 
других строений на 
огромной территории 

были приспособлены под стихий-
ную коммерцию. Вместо достиже-
ний отечественной промышлен-
ности и сельского хозяйства они 
были забиты дешевым турецким и 
китайским ширпотребом. За годы 
бесконтрольной эксплуатации 
многие архитектурные шедевры 
выставки обветшали и пришли в 
аварийное состояние.

Десять лет назад началась мас-
штабная реконструкция главной 
выставки России. «С 2014 года 
активно реставрируем выста-
вочный комплекс – сохраняем 
его первоначальный вид и при 
этом создаем современное про-
странство», – сказал мэр столицы  
Сергей Собянин.

У всех исторических павильо-
нов ВДНХ неповторимый нацио-
нальный, архитектурный и дизай-
нерский колорит. Реставраторы 
решили по возможности сохра-
нить привычный облик ансамбля. 
По архивным фотографиям и до-
кументам специалисты бережно 
возвращают основные черты до-
стопримечательностям ВДНХ.  
К сегодняшнему дню восстанов-
лено более 30 объектов культурно- 

архитектурного наследия, в том 
числе гигантские арки Главного, 
Северного и Южного входов. 

Бережная реставрация кос-
нулась 15 павильонов, представ-
лявших 15 республик Советского 
Союза. Им вернули яркий и са-
мобытный внешний облик, на-
полнили историко-националь-
ным содержанием. Например, 
зайдя в павильон «Армения», 
можно совершить увлекатель-
ное путешествие по древнему и 
современному государству. Ар-
хитектура, народные промыслы, 
музыка, живопись, богатое при-
кладное искусства, неповтори-
мая армянская еда – все это 
представлено в возрожденном 
пространстве. 

Первоначальный облик обрели 
такие павильоны, как «Металлур-
гия», «Микробиологическая про-
мышленность», «Геология», «Кос-
мос», «Мясная промышленность», 
«Зерно». Реставраторы вернули 
исторический вид фасадам зда-
ний и внутреннему интерьеру. 
При восстановлении некоторых 
помещений стало известно, что 
скульптуры, украшающие пави-
льон, потеряны. Поэтому специ-
алисты с нуля создали реплики 
оригинальных монументов.

Заместитель руководителя 
Департамента культурного на-
следия Москвы и куратор ре-

ставрационных работ на ВДНХ 
Юлия Логинова отметила: «Если 
говорить с точки зрения опыта, 
то опыт ВДНХ уникален. Первая 
проблема, которую мы сегодня 
решаем, – это реставрация стро-
ений изначально временного 
типа, не рассчитанных на зим-
нюю эксплуатацию, и приспосо-
бление их для круглогодичного 
использования. Вторая проблема, 
которую мы всегда обсуждаем с 
экспертами, – это вопрос под-
линности, сохранения напла-
стований, которые раскрыва-
ются в ходе работ. И третья – 
это вопрос обретения павильо-
нами новых функций. Ведь проис-
ходит комплексное возрождение 
ВДНХ. Павильоны должны быть 
интересны не только с архитек-
турной точки зрения, но и с точки 
зрения контента, который сейчас 
предлагается посетителю».

Примером серьезной работы 
профессионалов стало восста-
новление уникального павильона 
«Космос». Попадая внутрь, посе-
тители могут оценить масштаб-
ность архитектурного простран-
ства эллинга, который был по-
строен еще в 1939-м и включен в 
новый объем здания с куполом в 
1954 году. Это самый большой па-
вильон на территории выставки. 
Сегодня «Космос» встречает го-
стей главным экспонатом – капсу-

лой Юрия Гагарина. Здесь можно 
увидеть первый искусственный 
спутник Земли, «Марсианскую 
станцию», легендарные космиче-
ские аппараты и интерактивные 
тренажеры, отправиться с науч-
ной миссией на Луну и преодолеть 
пояс астероидов.

Плодотворным для обновле-
ния ВДНХ стал 2023 год. Были 
восстановлены павильоны «Мяс-
ная промышленность» и «Зерно», 
знаменитая «Круговая кинопано-
рама». Открыли парк будущего 
«Орион», сад пяти чувств и пе-
шеходную дорожку-иллюзию. 
Местом притяжения стал новый 
павильон «Атом» со светопро-
зрачным фасадом, который вы-
глядит футуристично на фоне дру-
гих зданий ВДНХ. Семиэтажный 
научно-технологический выста-
вочный комплекс построили на 
месте бывшего павильона № 19 
(«Таджикская ССР»). После об-
новления он стал крупнейшей в 
России экспозицией, рассказыва-
ющей о ядерной энергии.   

Работы на ВДНХ продолжа-
ются: идет реставрация 49 объ-
ектов культурного наследия. 
Специалисты восстанавливают 
павильоны «Химия», «Советская 
печать», «Поволжье». Примерно 
на год планируются реставраци-
онные работы в павильоне № 67, 
который многие знают как «Ка-
релия». Это единственное здание 
на ВДНХ, украшенное деревян-
ными скульптурами: крестьянка 
с книгой и рабочий с разводным 
ключом. Скульптуры обветшали, 
сейчас реставраторы подбирают 
метод их восстановления. 

Обновляют и фасады ресто-
рана «Золотой колос»: приводят 
в порядок колонны, карнизы, эле-
менты декора, кессонные потолки, 
восстанавливают открытую тер-
расу над обеденными залами. В 
60-е годы там были аппетитные 
ряды с кулебяками, блинами и 
чаем из самовара, а в 1990 году 
ресторан был закрыт на ремонт, 
но до сих пор так и не открылся.

XX век подарил москвичам 
много непревзойденных памят-
ников, которые станут украше-
нием будущей истории города. 
Это и подземные дворцы метро-
политена, и архитектурные доми-
нанты – московские высотки,  и 
уникальный выставочный ком-
плекс ВДНХ. 

Живая легенда  
советской империи
Архитектурное путешествие в прошлое и настоящее главной 
выставки страны

Первая выставка на ВДНХ проработала почти три месяца. Ее посетили свыше 3,5 миллиона человек
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Дело трех архитекторов 
Как реставрировали дом Наркомфина 

Алексей Гинзбург
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Дом Наркомфина после реставрации

О том, как проходила реставрация 
первого в СССР пентхауса, 

расположенного на крыше дома, как он 
там появился, как раскрывали перголу 

на крыше и освобождали от стихийной 
застройки столбы, на которые опирается 

дом, читайте на сайте  
mperspektiva.ru

Комплекс состоит из соединенных 
переходом четырехэтажного куба 
коммунального блока и шести- 
этажного жилого прямоугольного 
корпуса на 50 семей. Квартиры 
изолированные. Моисей Гинз-
бург разработал проект типовых 
экономичных ячеек F, 2 F и К с 
рациональными двухуровневыми 
планировками. Помещения квар-
тир делились на две части. Для 
экономии площади сразу три эта-
жа обслуживал один коридор-га-
лерея с ленточным остеклением 
и сдвижными рамами. Двери в 
квартиры располагались попарно: 
одна вела вниз, другая вверх; при-
хожие на одном уровне, гостиные 
и лестницы друг над другом, спаль-
ни одна – под коридором, другая, 
если имелась, над ним. Квартиры 
выходили на запад и восток, что 
обеспечивало сквозное проветри-
вание и инсоляцию.
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Западный фасад жилого корпуса до реставрационных работ
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  Антон Размахнин

Стараться увидеть в окружаю-
щих предметах следы прош- 
лого – вероятно, одно из ба-
зовых свойств современной 
человеческой психики. Именно 
поэтому практически по всему 
миру исторические здания 
охраняются государством и 
реставрируются за частный 
или государственный счет. При 
этом, в зависимости от страны 
и эпохи, существует множество 
национальных школ и традиций 
как охраны, так и реставрации 
объектов культурного наследия. 

Ф акторы, которые вли-
яют на особенности 
реставрации в разные 
времена и в разных 
странах, не так мно-

гочисленны, но значительны – это 
доступные в данное время и в данном 
месте строительные технологии, уро-
вень знаний об истории архитектуры, 
а также то, что формирует ключевое 
различие в национальных школах: 
общественные ожидания и запросы 
применительно к архитектурным па-
мятникам. 

При этом отношения между об-
ществом и реставрационной школой 
конкретного времени и страны взаим-
ные: не только общество в конечном 
итоге определяет, как реставрировать 
наследие прошлых эпох, но и резуль-
таты реставрации влияют на обще-
ство. Помимо очевидных перемен 
в экономике – при обилии хорошо 
отреставрированных исторических 
зданий в город или область растет 
поток туристов – есть и неочевидные, 
психологические. Опыт множества го-
родов, где ведется активная реставра-
ция памятников, показывает: по мере 
приведения исторической застройки 
в порядок меняется сама психология 
горожан, их отношение к предметам 
материального мира и собственному 
прошлому. 

ОТ ПОНОВЛЕНИЯ  
К РЕСТАВРАЦИИ

С глубокой древности отношение 
людей к каменным зданиям было 
особенным. Дело в их чудовищной 
дороговизне относительно бюджетов 
одного конкретного поколения горо-
жан: каменные храмы, дворцы и дома 
возводили в расчете на неопределен-

ный, но явно исчисляемый столети-
ями срок службы. Стало быть, когда 
их состояние становилось плачевным, 
речь шла чаще не об утилизации, а о 
капитальном ремонте. 

Пионерами этой отрасли стали, 
как и во многих других видах строи-
тельного искусства, древние римляне 
и их прямые наследники. Известно 
множество переделок и приспособле-
ний к современной для реконструкто-
ров эксплуатации древних построек, 
знаменитейшая из них – римский 
Пантеон. Второй способ сохранения 
старинных каменных построек – до-
полнение их флигелями, капеллами, 
крыльями. 

Этот же подход к произведениям 
каменного зодчества вполне практи-
ковался и в допетровской Руси: ка-
менные соборы и палаты регулярно 
перестраивали, ремонтировали и до-
страивали.

По всей Европе, не исключая 
России, в XVII–XVIII веках прошла 
«стеклянная революция» примени-
тельно к старинным каменным зда-
ниям, чаще гражданским. Суть ее 
проста: как только оконное стекло 
стало доступным хотя бы для богатых 
домовладельцев, окна в старинных 
зданиях, дававшие в исходном виде 
слишком мало света, расширяли до 
«нормативных» размеров в эпоху зре-
лого барокко. Тогда же по текущей 
архитектурной моде обычно пере- 
устраивали и фасады – сами здания 
сохраняли, поскольку каменная по-
стройка представляла собой огромную 
материальную ценность. 

ХУДОЖНИК (НЕ) ТАК ВИДИТ
Все изменила воцарившаяся в ев-

ропейской культуре рубежа XVIII–XIX 
веков эпоха романтизма с ее интере-
сом к древностям и динамизму вре-
мени. Именно тогда у просвещенного 
горожанина, читателя сентименталь-
ной и романтической литературы,  

появился интерес к прошлому. Роман-
тизм изменил сознание образованных 
людей так, что вместо капитального 
ремонта старинных каменных зданий 
среди просвещенного общества стала 
востребованной профессиональная 
реставрация. Разница между этими 
методами проста: если цель ремонта 
привести здание в идеальное состоя-
ние, то при реставрации архитектор и 
строители стараются воссоздать пер-
воначальный облик. 

Упомянув об известнейшем про-
изведении французского романтизма 
«Собор Парижской Богоматери» 
Виктора Гюго, нельзя не вспомнить 
и об авторе знаменитой реставрации 
этого собора XIX века – Эжене Ви-
олле-ле-Дюке, он же автор проектов 
реставрации практически всех сред-
невековых зданий Франции с 1840 по 
1870 год. Он был одним из первых в 
мире профессионалов, разработавших 
методику научной реставрации памят-
ников с использованием архивных 
документов, обмеров и исследования 
фрагментов несохранившихся дета-
лей зданий. А также призвавший – и 
соблюдавший это как генеральный 
инспектор Франции по памятникам – 
использовать при реставрации только 
аутентичные для эпохи создания па-
мятника технологии и материалы.  
В этом отношении Виолле-ле-Дюк – 
бесспорный основоположник не 
только французской, но и мировой 
реставрации. 

Но мастер оказался «слишком ху-
дожником» в своих проектах. Так, 

именно благодаря реставрации на 
Нотр-Дам появились знаменитые хи-
меры и горгульи. Причем если послед-
ние в средневековом оригинале, скорее 
всего, существовали (не было лишь 
точных отрисовок их внешности), то 
первые были просто добавлены ради 
завершенности облика готического 
собора. Принцип Виолле-ле-Дюка, 
вызвавший критику множества оппо-
нентов, – воссоздание завершенного 
облика здания, даже если оно в свое 
время не было полностью реализовано 
(именно так был отреставрирован, а по 
мнению оппонентов Виолле-ле-Дюка, 
изуродован замок Пьерфон). 

ОТ ФАНТАЗИИ К НАУКЕ
«Романтическая» эпоха реставра-

ции в России не оставила столь замет-
ного следа, как во Франции, потому что 
в этой области мы, как и большинство 
стран мира, в те времена догоняли, а 
не шли впереди. Соответственно, ин-
тересовавшиеся национальными древ-
ностями архитекторы, в том числе соз-
датели последовательно трех изводов 
национального стиля (византийского, 
историзма и неорусского) учились у 
французских реставраторов тому, чему 
стоило учиться, одновременно прини-
мая во внимание ошибки. 

Большую часть XIX века россий-
ская школа реставрации занималась 
тщательной, фундаментальной, скру-
пулезной наработкой исторической, 
археологической и методической базы, 
что дало в результате взлет рестав-
рации уже в последней трети XIX – 
начале ХХ века. И работа, которая 
велась тогда от Московского Кремля 
до северных монастырей и киевских 
храмов, сразу оказалась на лучшем 
мировом уровне качества. Если еще 
в 1870-х годах уже упомянутый  
Виолле-ле-Дюк смело возводил древ-
нерусское зодчество к восточным 
образцам, 30 лет спустя никто из 
зарубежных коллег уже не мог пре-
тендовать на то, чтобы знать русские 
древности лучше отечественных ма-
стеров, таких как архитектор Алексей 
Щусев, позднее ставший знаменитым. 

Эта школа – одна из немногих в 
России профессиональных традиций, 
переживших 1917 год. На протяжении 
1920– 1930-х годов в Москве были 
отреставрированы сотни древних зда-
ний. Но злая ирония состоит в том, 
что буквально через несколько лет 
после реставрации их снесли в рам-
ках реконструкции города. Китайго-
родская стена, Красные ворота, Чудов 
монастырь, множество храмов разных 
эпох, Сухарева башня – все это было 
тщательно обмерено и исследовано 
реставраторами. (Это дает возмож-

ность нам и сейчас мечтать о воссоз-
дании некоторых древностей. Да, вос-
создать ту же Сухареву башню трудно, 
необходимость этого сомнительна, но 
это не значит невозможно.) 

Словом, такие столпы реставраци-
онного цеха, как П.Д. Барановский, 
смогли сделать почти невозможное, 
но весьма необходимое: сохранить 
школу русской реставрации в период 
потрясений первой половины ХХ века. 

ДЛЯ КОГО РАБОТАЕМ
В послевоенную эпоху – особенно 

с начала 1960-х – реставрация памят-
ников старины, причем реставрация 
массовая, стала вновь востребованной. 
Дело было в массовом туризме, в том 
числе международном: отреставри-
рованные жемчужины архитектуры 
народов СССР становились генерато-
рами туристического потока, а значит, 
и доходов. За реставрацией Ростов-
ского кремля последовали работы 
в Суздале — рождался знаменитый 
маршрут «Золотое кольцо», он и по 
сей день остается основой туристи-
ческой карты Центральной России.  
В Москве на улице Разина (Варварке) 
модернистскую гостиницу «Россия» 
оттенили превосходно отреставриро-
ванные палаты и храмы. А в ходе ре-
конструкции района Кропоткинской 
улицы (Пречистенки) в 1972 году вы-
явили Красные и Белые палаты XVII 
века, которые вопреки первоначаль-
ному плану не стали сносить и позже 
отреставрировали. 

Важный нюанс, относящийся не 
только к советской школе реставра-
ции: в то время, полвека назад, это 
понятие практически не применяли к 
ординарной застройке XVIII – начала 
ХХ века, которой «полагался» либо ре-
монт, либо демонтаж при реконструк-
ции улиц. Реставрационный подход к 
средовым объектам – достояние уже 
новейших времен. 

Именно в последние десятилетия 
школы реставрации в разных странах 
стали в значительной степени разли-
чаться. Сейчас в мире фактически не 
существует единой школы подходов к 
сохранению, реставрации и приспо-
соблению наследия. Конечно, специ-
алисты напомнят о существующей с 
1962 года Венецианской хартии ре-
ставраторов, воплощающей профес-
сиональные стандарты и ориентиры. 
Однако положения этой хартии, при-
менимые к единичным особо ценным 
шедеврам, трудно воплотить примени-
тельно к средовым объектам. И дело 
не только в том, что для реставрации 
по высшей планке нужен квалифици-
рованный архитектор и значительные 
средства, но и в том, что к массовой 
реставрации общество предъявляет 
иные требования. 

В последние десятилетия после вре-
менного возврата к ненаучному понов-
лению и воссозданию в 1990–2000-х 
Москва как всероссийский и междуна-
родный туристический центр сочетает 
точечную реставрацию архитектурных 
жемчужин по высшей планке (доста-
точно вспомнить, например, дом-ком-
муну Наркомфина, музеефицирован-
ные фундаменты стены Белого города 
на Хохловской площади или дом- 
«утюг» на Хитровке, где на фасаде 
видны наслоения наличников и про-
емов всех эпох) и более мягкую ре-
ставрацию средовых объектов. И если 
первые сохраняются как наглядное 
пособие для знатоков истории и архи-
тектуры, то роль вторых – создавать 
ощущение «машины времени». Ведь 
в конечном счете именно ради этого 
реставрация вообще существует.

Машина времени из камня
Какой быть московской реставрации – решило общество

Жилой доходный дом-«утюг» на Хитровке в Москве

Проект реконструкции Сухаревой башни
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ПО МЕРЕ ПРИВЕДЕНИЯ 
ИСТОРИЧЕСКОЙ 
ЗАСТРОЙКИ В ПОРЯДОК 
МЕНЯЕТСЯ ПСИХОЛОГИЯ 
ГОРОЖАН,  
ИХ ОТНОШЕНИЕ  
К ПРОШЛОМУ 

  Владимир Трегубов

В последние несколько месяцев 
мы все стали очевидцами пока 
не очень ясного явления на ми-
ровых финансовых рынках – 
цена золота за тр. унц. вплот-
ную подошла к отметке 2500 
долл. Принято считать, что цена 
золота – это цена страха. Иными 
словами, инвесторы и просто 
состоятельные люди покупают 
этот драгоценный металл в то 
время, когда ожидаются серьез-
ные финансово-экономические 
или геополитические потря-
сения. И делают так уже более 
5000 лет, ибо золото является 
уникальным денежным товаром, 
способным сохранить стоимость 
при любых катаклизмах. Ему не 
страшны ни войны, ни пожары, 
ни агрессивная среда, ни даже 
инфляция, пожирающая наши 
накопления. Попытаемся по-
нять, чем вызван текущий рост 
мировых цен на золото. 

С амое парадоксальное, 
что стремительный рост 
золота (только с февраля 
оно выросло более чем 
на 20%! – см. график) не 

вызван серьезным обострением ни 
экономической, ни геополитической 
ситуацией в мировом масштабе. Да, в 
некоторых регионах идут вооруженные 
конфликты, но рост начался с октября 
прошлого года, когда в целом все сегод-
няшние конфликты уже проявились. 
Рекордная инфляция в США и в Европе 
за последние 40 лет также уже взята 
под контроль усилиями ФРС и ЕЦБ, 
которые в течение двух лет проводили 
жесткую денежно-кредитную поли-
тику, повышая процентные ставки. Яв-
ных признаков какого-то финансового 
армагеддона пока нет. Центральные 
банки США и Евросоюза, пристально 
наблюдая за поведением основных 
макроэкономических параметров, уже 
готовятся начать снижение процент-
ных ставок в 2024–2025 годах. А ведь 
золото как раз и начинает свой рост 
при снижении ставок, ну и при наличии 
какой-то угрозы стабильности финан-
совых рынков. Самое интересное, что 
фондовые индексы обновляют свои 
максимумы по всему миру, и мы не 
исключение. Индекс Мосбиржи, по 
оценкам аналитиков, готовится взять 
планку в 3500 пунктов, а американский 

индекс широкого рынка S&P 500 соби-
рается штурмовать высоту в 5500, хотя 
еще в прошлом году все сомневались, 
что он сможет преодолеть уровень в 
4500. Оказалось, смог. Как и в 2000 
году, широкий рынок растет за счет 
узкой группы акций компаний – т.н. ве-
ликолепной семерки – Nvidia, OpenAI, 
Amazon и других корпораций, ведущих 
разработки в области ИИ. 

ВСПОМИНАЯ  
ИСТОРИЮ КРИЗИСОВ

Да, весь этот ажиотаж вокруг «вели-
колепной семерки» очень напоминает 
события четвертьвековой давности – 
пузырь «доткомов». Тогда инвесторы 
расхватывали акции любых компаний, 
как-то связанных с продажами через 
интернет или вообще даже косвенно 
причастных к «мировой паутине», как 
горячие пирожки. 

Отрезвление тогда пришло до-
вольно быстро – к весне 2001 года 
индекс высокотехнологичных компа-
ний NASDAQ сократился почти в пять 
раз – с 5148 п. до 1114 п.! Тогда ФРС 
США тут же перешла к сверхмягкой 
денежно-кредитной политике, снизив 
процентные ставки до 0–0,5%. Деньги 
рекой потекли в экономику США и 
других стран, а также на финансовые 
рынки. Тем самым была подготов-
лена почва для нового финансового 
кризиса – 2008–2009 годов. В тот раз 
не выдержал рынок высокорисковой 
ипотеки США. Но американские банки 
смогли переложить тяготы кризиса на 
плечи своих зарубежных партнеров, 
успешно проведя секьюритизацию 
ипотечных кредитов, превратив их в 
якобы высоконадежные облигации, 
как бы обеспеченные недвижимостью. 
Почему «как бы», спросит меня чи-
татель? Да потому что после дефолта 
никакой недвижимости в обеспечении 
данных бумаг многие инвесторы не 
обнаружили.

Китай перед самым кризисом вло-
жил в облигации казначейства США 
1,4 трлн долл., наивно поверив Шта-
там, что вкладывается в облигации без 
риска. Да, до сих пор в инвестицион-
ном анализе они считались инстру-
ментом без риска, неким эталоном, с 
которым сравниваются инвестиции в 
другие, более рискованные активы. 

После кризиса власти КНР сделали 
выводы и сократили свои вложения в 
US Treasures в два раза – до 780 млрд 
долл. Но сами облигации американ-
ского казначейства потеряли блеск 

«бумажного золота» – от них стали 
избавляться и нефтяные монархии 
Персидского залива, и прочие круп-
ные держатели долга США.

СМЕНА ПАРАДИГМЫ 
Но вот что интересно – при факти-

ческом признании казначейских бумаг 
США все же рисковым активом цены 
на золото оставались стабильными, не 
было какого-то ажиотажного спроса, 
который мы видим в настоящее время. 
Мир с осени прошлого года столкнулся 
с новым феноменом – бегством в зо-
лото, основной защитный актив, когда 
нет видимых триггеров для его роста. 
Нет ни высоких темпов инфляции, мас-
штабных военных действий, пандемий, 
природных катаклизмов и всего про-
чего, что раньше заставляло инвесто-
ров искать убежища в этом защитном 
активе последней инстанции. Ведь зо-
лото не приносит какого-то дохода – 
только сохраняет стоимость. Доход 
инвесторы могут получить лишь при 
перепродаже желтого металла. Част-
ные инвесторы, спекулянты это пони-
мают, поэтому их позиции по золоту 
не растут, а даже сокращаются. Есть и 
более привлекательные для спекуля-
ций активы, например, какао-бобы. 
Институциональные инвесторы также 
не стремятся захеджировать свои ка-
питалы с помощью золота – приток 
денежных средств в биржевые фонды 
(ETF), инвестирующие в физический 
металл, сокращается.

КТО ЖЕ СКУПАЕТ ЗОЛОТО  
НА МИРОВЫХ РЫНКАХ

Отметим, что мы также видим рост 
товарных потоков банковского золота 
из Швейцарии. Иными словами, цен-
тральные банки многих стран скупают 
физическое золото в виде слитков, от-
мечает агентство Bloomberg. В их числе 
выделяются Банк Китая и Резервный 
банк Индии. Почему они это делают? 
Ведь физическое золото, не принося 
дохода, требует расходов на его транс-
портировку, хранение и т.д. Вероятно, 
они знают нечто такое, чего не знают 
ни частные, ни институциональные 
инвесторы, ни инвестиционные банки. 
К тому же индийский и китайский цен-
тробанки скупают золото обычно в то 
время, когда цена на него снижается.

Анализируя текущую ситуацию, 
можно предположить, что централь-
ные банки заранее готовятся к периоду 
длительной инфляции. Это парадок-
сально, так как центробанки развитых 
стран в 1990-х годах активно прода-
вали золотые резервы, закупленные 
еще при Бреттон-Вудской монетарной 
системе по цене 35 долл. за тр. унц. 
Причем продавали они по 200–300 
долл. и вкладывали вырученные сред-
ства в высокие технологии, например, 
покрытие своих территорий высоко-
скоростным доступом в интернет, мо-
бильную связь, производство микрочи-
пов. Они даже подписали соглашение, 
ограничивающее продажи ЦБ моне-
тарного золота количеством в 500 тонн 
в год. Да, обычное картельное согла-
шение. Возможно, центральные банки 
ищут более надежное убежище для 
своих резервов, чем доллар или евро 
или вообще любая фиатная валюта?

НОВЫЙ ЗОЛОТОЙ  
СТАНДАРТ? 

Никто не ожидает возврата к зо-
лотому стандарту, существовавшему в 
мире в XVIII–XIX веках, когда бумаж-
ные деньги можно было обменять бо-
лее или менее свободно на физическое 
золото. В наше время это просто невоз-
можно – законы денежного обращения 
диктуют свои, жесткие правила, кото-
рые выражаются формулой: MV=PY, 
где M – денежная масса, необходимая 
для обслуживания оборота товаров и 
услуг, V – скорость обращения денег 
(зависит от уровня развития финан-
сово-кредитной сферы), P – уровень 
цен, Y – выпуск товаров и услуг (самый 
инерционный элемент данного уравне-
ния, так как он определяется развитием 
экономических процессов в стране). 
Конечно, деньги можно напечатать, 
можно даже запустить их цифровой 

аналог или просто придумать новые 
платежные средства в виде програм- 
много кода – криптовалюты. Однако 
если ВВП растет относительно медленно, 
то рост левой части уравнения приве-
дет к росту цен, инфляции, которой все 
центробанки мира боятся как огня. Да и 
простым людям это ни к чему – снижа-
ется покупательная способность.

А если мы все же захотим перейти 
к золотому стандарту? Вспомним, что 
объем мирового ВВП в конце 2023 года 
составил 163,837 трлн долл. Но вот до-
быча за весь XX век составила 115 460 т, 
а в XXI (2001–2021 годы) — 61 081 т. 
То есть вся мировая добыча золота до 
начала 2022 года за 6520 лет составила 
всего 205 341 т. Для обслуживания ми-
рового оборота товарами и услугами 
этого явно не хватит.

НЕМНОГО КОНСПИРОЛОГИИ 
ПОД ЗАНАВЕС

Если центральные банки ожидают 
перехода к новой монетарной системе, 
основанной на отказе от доллара как 
основной мировой резервной валюты 
и валюты оплаты международных кон-
трактов, то это явно не будет переход 
к золотому стандарту. Многие эконо-
мисты еще 15 лет назад, оценивая эко-
номический потенциал КНР, считали, 
что китайская валюта придет на смену 
доллару США. Однако сам Китай не 
стремится к этому или делает вид, что 
его это не интересует. Юань остается 
жестко регулируемым Банком Китая, 
ограниченно конвертируемым. Китаю 
невыгодно его укрепление, так как от 
этого экспортные товары КНР будут 
менее конкурентоспособны. Однако мы 
видим, что промышленный потенциал 
Китая растет, так же как и его экспорт. 
Несмотря на ограничения к доступу к 
передовым технологиям, навязывае-
мым США, например, в области произ-
водства современных микрочипов, КНР 
уже самостоятельно может производить 
их. Но тенденция уже видна – весь мир 
будет покупать товары у Китая. Для 
расчетов нужна твердая валюта.

Можно предположить такую мо-
дель расчетов: Китай будет закупать у 
остального мира нефть, газ, металлы 
и другое сырье, а также технологии, а 
взамен будет предлагать собственные 
экспортные товары: от автомобилей 
до высокотехнологичных продуктов. 
Текущие расчеты могут совершаться 
в цифровых валютах, а вот торговые 
балансы в конце года Китай захочет 
урегулировать золотыми слитками. 
Иначе как объяснить, что за два года 
КНР увеличил свои золотые резервы 
на треть, точнее, на 1300 тонн? 

Притягательный блеск золота
Почему цены на желтый металл обновляют исторические максимумы
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  Алена Рыбакова

Девятибалльный шторм «Гори», 
обрушившийся на столицу, за-
цветшие яблони и первые клещи 
в городских парках, пасхальный 
кулич с золотом за 27 тысяч  
рублей и первый весенний звез-
допад – эти и другие темы зани-
мали жителей столицы в минув-
шие семь дней.

Столицу бросает то в жар, то в хо-
лод. Конечно, нашим погодным усло-
виям на этой неделе было далеко до 
Санкт-Петербурга, в котором выпал 
снег, но и столичным жителям было 
в чем обвинить небесную канцеля-
рию. В четверг синоптики предупре-
дили о надвигающемся 9-балльном 
шторме «Гори», который атаковал 

Центральную Россию и Москву. Со-
общалось, что на столицу обрушится 
2/3 месячной нормы осадков. Погод-
ный апокалипсис начался в пятницу. 
Скорость ветра достигала 25 метров 
в секунду. Москвичей сбивало с ног и 
поливало дождем, повалило несколько 
деревьев и остановок общественного 
транспорта, но, в общем-то, обошлось. 

Только мы к выходным немного 
выдохнули, как руководитель прогно-
стического центра «Метео» Александр 
Шувалов сообщил еще одну потряса-
ющую новость – жара в 30 градусов 
может прийти в Москву уже в мае. Тем-
пературные рекорды в столице могут 
быть также побиты в июне и июле, 
так как волны тепла становятся все 
более агрессивными. Ну что ж, запа-
саемся вентиляторами и заправляем 
кондиционеры. 

Природа действительно проснулась 
в этом году рано. В парках и садах уже 
зацвели плодовые деревья, а также 
активировались клещи. В Измайлов-
ском парке, на Крылатских холмах, в 
«Лосином Острове», в лесопарковых 
зонах в Зеленограде и Новой Москве 
зафиксированы первые укушенные 
граждане. Будьте бдительны. 

Вместе с клещами от зимней спячки 
проснулись и мошенники. На этой не-
деле сообщений о противоправных 
действиях было особенно много.  
В Шереметьево через Wi-Fi мошен-
ники воровали аккаунты Telegram. Ха-
керы создали открытую точку доступа с 
названием SVO_Free. Подключиться к 
ней можно было через код подтвержде-
ния, который приходил в Telegram, –  
пользователи вводили его и теряли 
доступ к аккаунтам.

Двое менеджеров пункта выдачи 
заказов в Москве обокрали Wildberries 
на 1,46 млн рублей. Они три месяца 
забирали себе товары, от которых от-
казывались покупатели, а обратно на 
склады отправляли пустые коробки. 
Обоим грозит до 10 лет заключения. 

Ну и самое неприятное – мошен-
ники под видом сотрудников банков 
начали массово предлагать россиянам 
загрузить обновленную версию удален-
ного из App Store «приложения банка». 
После его установки злоумышленники 
получают полный доступ к смартфону 
жертвы и его деньгам. Быть начеку 
стоит всегда. Даже если погода и при-
рода настраивают на легкомысленный 
лад. Лето же впереди.

Помня об этом, многие москвичи 
уже сейчас всерьез озаботились буду-
щим отпуском. Аренда дач на летние 

месяцы в Подмосковье и соседних об-
ластях подорожала за год в среднем на 
20% – до 70,4 тысячи рублей в месяц, 
сообщает канал «Москва сегодня». При 
этом разница между арендными став-
ками на дома в ближней зоне у МКАД 
и у границ Московской области может 
достигать двух – двух с половиной раз. 

Если же вас не волнуют бытовые 
условия и ваш дом давно полная чаша, 
можно подумать о высоком. Напри-
мер, начать готовиться к Пасхе. Элит-
ный московский ресторан уже открыл 
предзаказ на высокоранговые куличи 
за 27 тысяч рублей. В составе – белое  
и желтое пищевое золото.

Впрочем, есть удовольствия, ко-
торые вообще ничего не стоят. 21–22 
апреля москвичи могли наблюдать 
первый весенний звездопад. В час 
пролетало до 18 метеоров.

  Дмитрий Ольшанский 

С разу скажу кое-что спор-
ное. Почему Ока – главная 
русская река? Казалось бы, 
Волга куда значительнее, и 
ее место в русской культуре 

намного больше.
И тем не менее путешественник, 

выбирающий свою любимую русскую 
воду не из песен и книг, но, скажем так, 
«в поле», может неожиданно предпо-
честь Оку.

Все дело в берегах.
Они, в случае Оки, несравнимо 

чаще бывают неравномерными, и в 
тот момент, когда вы оказываетесь 
на высокой стороне, вы видите такой 
кинематографический простор, от ко-
торого невозможно просто так уйти, 
деловито развернувшись.

Этот эффект высокого берега 
можно наблюдать во многих городах 
и деревнях, но если из близких к Мо-
скве, то один из лучших вариантов, 
несомненно, в Калуге.

Этот город даже звучит так обы-
денно – Калуга, произнесите и при-
слушайтесь. И тот, кто почему-либо 
никогда там не бывал, может недо-
уменно пожать плечами, да что там 
делать, мол.

Но это большая ошибка.
Калугу непременно нужно увидеть, 

пусть даже она, как и многие русские 
города (за вычетом разве что Петер-
бурга), дошла до нас с большими утра-
тами.

Но сначала несколько слов об исто-
рических местах в ее ближайшем окру-
жении.

Первый после выезда из Москов-
ской области – Боровск, городок, из-
вестный своими старообрядческими 

традициями. Именно здесь мучили 
боярыню Морозову с картины Сури-
кова, зато потом, когда наступила эпоха 
религиозной терпимости, староверы 
построили в Боровске огромный собор.  
С другой стороны, уже в последние де-
сятилетия его прославил художник Вла-
димир Овчинников, рисующий прямо 
на стенах (городские власти, впрочем, 
то и дело закрашивают его работы).  
И наконец, обязательно нужно попасть 
в Пафнутьево-Боровскую обитель – 
прекрасный монастырь-крепость (куда, 
кстати, народ много лет шел на прием к 
популярнейшему старцу Власию, ныне 
уже, увы, скончавшемуся).

Далее – Малоярославец, знамени-
тый, помимо трагических военных 
волн 1812 и 1941 годов, тем, что это 
был «город сто первого километра». 
В советской репрессивной практике 
это значило, что там разрешалось жить 
высланным из столиц преступным эле-
ментам: дворянам, интеллигентам, 
православным авторитетам, музейные 
следы присутствия которых там все еще 
заметны. Еще в Малоярославце очень 
хорош Черноостровский женский мо-
настырь – памятник эпохи ампира. 
Впрочем, если говорить не об архи-
тектуре, но о нравах ныне живущих, 
то именно оттуда несколько лет назад 
сбежала монахиня, сочинившая за-
тем мемуар о своей нелегкой жизни, – 
и если ей верить, то нравы эти в Ма-
лоярославце весьма суровы.

И наконец, Таруса. Самый, навер-
ное, популярный, самый туристиче-
ский город Калужской области, где 
почти все были – и не только жела-
ющие бродить по тем самым окским 
берегам или сидеть возле них в ресто-
ранах московского вида, но и многие 
художественные знаменитости, от  

Цветаевой и Паустовского до Брод-
ского и Ахмадулиной. Бродский, 
кстати, гостил в Тарусе в семье заме-
чательного переводчика англоязычной 
прозы Виктора Петровича Голышева, 
и с этим фактом в моей жизни связана 
одна маленькая, но забавная, и даже 
поучительная, история.

Как-то раз я приехал в Тарусу, но 
то ли время года было неправильное, 
то ли просто погода испортилась, но 
небо было свинцовое, дождь лил сте-
ной, и настроение тоже, конечно, было 
так себе. От нечего делать я зашел в 
магазин, погрузившись в печальные 
размышления. Все прошло, все самое 
интересное давным-давно миновало, 
думал я. Да, когда-то здесь жили пре-
красные люди, но сколько с тех пор 
прошло времени, и где тот Бродский, и 
где тот Голышев, думал я. Тем временем 
подходила моя очередь в кассу, и не-
молодой человек, что-то покупавший 
передо мной, вдруг развернулся – и я 
узнал Виктора Петровича.

Но все это лишь предисловие к глав-
ному, к Калуге.

Она, если смотреть на нее со сто-
роны окраин и ж/д вокзала, вроде бы 
ничем не отличается от типового совет-
ского областного центра, каким мы его 
себе можем представить. Пятиэтажка, 
супермаркет, автобус. Но дальше! Если 
подойти ближе к реке, – а город бук-
вально обрывается высоко над Окой, – 
мы увидим переплетение небольших 
улиц, где можно найти и пушкинского 
времени особняки, и тихие деревянные 
домики неопределенной эпохи и бес-
конечного обаяния, и разноцветные, 
веселые калужские церкви с их высо-
кими шпилями и тонкими главками.  
А дальше – река, на которую мы смотрим 
с самого края величественного обрыва, и 
конечно, дальние дали за ней (на другой 
стороне города почти нет, он прячется в 
зелени и не мешает горизонту).

В Калуге пейзаж меняется очень 
быстро: то это очень торжественные, 
огромные арки Присутственных мест 

времен императора Николая Павло-
вича, сквозь которые свободно едут 
автомобили, то мост через глубокий 
овраг, в таинственной темноте кото-
рого весенней ночью поют первые 
птицы, а то совсем деревенский район 
около допетровского Преображенского 
храма или, что самое поразительное, 
еще одна почти деревенская слободка, 
сонная, с лаем собак и чуть ли не пе-
тухами за заборами, расположенная 
буквально рядом с главной калужской 
площадью, за спиной монструозного 
брежневского здания региональной 
администрации. Представьте, обхо-
дите вы эту администрацию, и прямо 
за ней начинаются древние избушки, 
начинается медленный спуск к Оке, и 
через пять минут – песок, пляж. Фанта-
стическая перемена. А дальше – опять 
прибрежные холмы, крутые тропы и 
улочки-серпантины и спрятанные 
вдоль них приметы былых эпох.

Но и это еще не все.
Дело в том, что буквально в кило-

метре, ну, в паре километров от города, 
на другой стороне водохранилища, что 
вместе с Окой обрамляет Калугу, нахо-
дится большой лес, называемый мест-
ными калужским бором. И справедливо: 
это сосновый лес, то есть идеально про-
ходимый, идеально красивый, скрипу-
чий, мрачновато-затягивающий. И это 
не только природный заповедник. Это, 
собственно, заповедник человеческого 
одиночества, расслабления и размыш-
ления, где ты остаешься один на один 
с этими тяжелыми, уходящими к небу 
стволами. Они покачиваются на ветру, 
сквозь них иногда виден берег, и тебе 
никто не мешает.

И только этот калужский бор стоит 
того, чтобы преодолеть двести киломе-
тров на юго-запад и оказаться в его тени.

Семь дней в городе

Увидеть Оку и жить
Радости юго-западного направления
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Город Таруса на реке Оке

Чему удивлялись, радовались и что обсуждали москвичи на прошлой неделе 
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